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Звездой КГТУ может 
стать каждый, – таким 
был лейтмотив яркого и 
зажигательного представ-
ления, которое надолго 
запомнят первокурсники 
КГТУ 2009 года. Первого 
сентября они собрались 
на свой первый студенчес-
кий праздник на открытой 
площадке перед корпусом 
“Д”.  

Это был общий праздник 
– и старшекурсников, и вновь  
влившихся в ряды студентов, 
и преподавателей.  Было по-
настоящему весело. Празд-
ничную атмосферу  создавали  
и  группа поддержки «Техно», 
и остроумные ведущие – ак-
тивисты Союза студентов и 
аспирантов, и лучшие артис-
ты самодеятельных коллек-
тивов вуза, и зажигательная 
музыка. Да и сам солнечный 
яркий день  способствовал 
праздничному настроению.   

Посвящение в студенты 
продолжалось почти четыре 
часа, и за это время перво-
курсники успели не только   
перезнакомиться друг с дру-
гом, но и узнать свою новую 
группу, факультет, будущих 
преподавателей. 

Этому знакомству помог-
ла и развернутая в фойе 
выставка, представляющая 
ви деосюжеты, плакаты и бук-
леты из жизни ССА, культур-
но-досуговой студии, отряда 
волонтеров, школы студен-
ческого самоуправления и 
других  направлений  насы-
щенной студенческой жизни 
КГТУ.

Не обошлось и без на-

путственных речей. От имени 
руководства университета  
пер вокурсников поприветст-
вовали проректоры Людмила 
Николаевна Абуталипова и 
Александр Михайлович Коч-
нев.   

Поздравлял первокурсни-
ков и почетный гость празд-
ника, Президент Академии 
наук РТ Ахмет  Мазгаров 
-  выпускник  КХТИ. «Я много 
бывал в научных и образова-
тельных центрах за рубежом. 
Конечно, инфраструктура 
там развита лучше, есть мощ-
ная система стажировок на 
предприятиях. У нас в этом 
смысле есть отставание. Но 
противопоставить этому вы 
можете упорство, волю и 
труд. Тем более, что вам по-
везло учиться именно в этом 
вузе, где есть все условия 
для развития. В Татарстане 
сегодня не хватает химиков, 
инженеров-технологов, в 
республике бурно развива-
ется нефтехимическая про-
мышленность – и это залог 
вашей конкурентоспособнос-
ти. Кроме того, в РТ большое 
внимание уделяется науке: 
есть своя Академия наук, фи-
лиал российской АН, много 
научно-исследовательских 
институтов. В общем, в эпоху 
глобализации у вас есть все 
возможности получить конку-
рентоспособные  знания». 

Проректор по непрерывно-
му образованию Любовь Ов-
сиенко поздравила всех пер-
вокурсников с победой над 
страшной «Бабой-ЕГЭ». Шут-
ка вызвала большое оживле-
ние, ведь, как подчеркнула 

проректор, «сидящие сегод-
ня в зале – первые в России, 
кто смог это сделать». Еще 
Любовь Васильевна отмети-
ла, что в этом году в универ-
ситет поступило рекордное 
для КГТУ количество абиту-
риентов из районов  респуб-
лики, поздравила их с хоро-
шим вкусом и правильным 
выбором. «Инженер – это се-
годня престижно и в России, 
и во всем мире. Честь и хвала 
вашему интеллекту, который  
будет в КГТУ развиваться и 
дальше.

Студенческие годы про-
летят незаметно, и мы наде-
емся увидеть вас через годы 
уже в качестве выпускников, 
маститых специалистов, та-
ких, как  академик Мазгаров. 
Помните, что ваша конку-
рентоспособность – в ваших 
руках, а мы вам всегда помо-
жем»,  -  заверила ребят Лю-

бовь Васильевна. 
В актовом зале Д-корпуса 

первокурсникам было пред-
ставлено театрализован-
ное шоу «День волшебства» 
с участием Гарри Поттера, 
Гермионы и иных всем из-
вестных персонажей в ис-
полнении  студентов старших 
курсов. Зрители погрузились 
в сказочный экспресс, от-
правляющийся в волшебную 
страну знаний. На одной из  
остановок этого экспресса 
на сцену пригласили героя 
дня – первокурсника Булата 
Сабирова, набравшего наи-
большее количество баллов 
ЕГЭ, и вручили ему символи-
ческую «Золотую зачетную 
книжку». А завершила праз-
дничное действо фееричес-
кая музыкально-хореографи-
ческая композиция «Зеркало 
мира». 

Алла Кайбияйнен.

Колонка новостей 

У  наших первокурсников хороший вкус

День 
знаний

В работе юбилейных 
X Российской венчурной 
ярмарки и V Российского 
венчурного форума, про-
ходивших 23 и 24 сентября 
в Москве, принял участие 
ректор КГТУ Герман Дьяко-
нов. Высокий статус Форума 
подтверждает участие в нем  
Министра образования и на-
уки РФ Андрея Фурсенко, 
главы Минэкономразвития 
России Эльвиры Набиулли-
ной,  а также Генерального 
директора РОСНАНО Ана-
толия Чубайса. На столь вы-
соком форуме ректор КГТУ 
был единственным предста-
вителем Татарстана. Герман 
Сергеевич принял участие в 
работе «Круглого стола» «Вуз 
как мечта венчурного капита-
листа», где поделился бога-
тым опытом университета по 
доведению инновационных 
научных разработок до ста-
дии производства, а также 
рассказал о  перспективах 
создания на базе вуза малых 
наукоемких предприятий. 

Двадцать два с полови-
ной миллиона рублей по 
новому гранту получил наш 
университет на развитие Цен-
тра коллективного пользова-
ния научным оборудованием 
“Наноматериалы и нанотех-
нологии” в рамках Федераль-
ной целевой программы «Ис-
следования и разработки по 
приоритетным направлениям 
развития научно-технологи-
ческого комплекса России на 
2007-2012 годы». 

Молодых ученых КГТУ 
поддержало государство. 
Конкурсная комиссия Росна-
уки по грантам Президента 
Российской Федерации для 
государственной поддержки 
молодых российских ученых 
и ведущих научных школ  Рос-
сии подвела итоги конкурса 
2009 года. Среди его победи-
телей в области химии, новых 
материалов и химических тех-
нологий – два преподавателя 
нашего вуза, кандидата наук. 
Это Тимур Рустамович Де-
бердеев и Ильдар Наилевич  
Мусин.  Поздравляем коллег и 
желаем дальнейших успехов в 
научных исследованиях! 

Наши студенты названы 
в числе стипендиатов Ака-
демии наук РТ. 11 сентября 
стали известны победители 
осеннего конкурса среди сту-
дентов вузов РТ на стипендии 
Академии наук Татарстана на 
2009 учебный год. Среди пят-
надцати лучших работ, отоб-
ранных комиссией из тридца-
ти двух  поданных на конкурс,  
три принадлежат студентам 
нашего вуза. Итак, премии АН 
РТ будут получать студент фа-
культета нефти и нефтехимии 
Дмитрий Шарипов,  студент 
кафедры общей химической 
технологии Даулет Мухама-
диев и  студентка Института 
полимеров Батракова Алена. 

Почетные дипломы стипен-
диатам будут вручены на оче-
редном Общем собрании АН 
РТ.
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С 9 по 12 сентября ВЦ 
«Казанская ярмарка» при-
нимала у себя ведущих 
представителей нефтя-
ной и газовой отраслей 
России и ближнего за-
рубежья. В целом свои 
экс позиции представили 
около 200 крупнейших 
компаний нефтегазовой 
отрасли нашей страны, а 
также представители из 
стран СНГ, Бельгии, Гер-
мании, Японии, Швейца-
рии.

На церемонии открытия 
гостей приветствовал пре-
мьер-министр РТ Рустам 
Минниханов. Отметив, что 
новые контакты и обмен 
мнениями – всегда хороший 
импульс для развития и ме-
жотраслевой кооперации, 
Рустам Нургалиевич особо 
отметил вклад  крупнейших 
предприятий Татарстана в 
развитие отрасли.  На вы-
ставке они представили при-
меры новых технологичес-
ких решений  и новые виды 
продукции. «В целом  пред-
ставители Татарстана, как 
одного из центров нефтяной 
отрасли России, демонстри-
руют уникальный опыт веде-
ния длительной и эффектив-
ной промышленной добычи 
нефти», - отметил премьер-
министр. 

Позднее, в ходе знакомст-
ва с экспозицияей выставки, 
премьер-министр Татарста-
на отметил особую роль науки 
в развитии нефтехимическо-
го комплекса и предложил 
компании «Транснефть» вов-
лечь в совместную работу 

Казанский государственный 
технологический универси-
тет, использовав его огром-
ный многолетний опыт в неф-
техимии. 

Высокую оценку нефте-
газового комплекса респуб-
лики дал президент Союза  
нефтегазопромышленников 
России Геннадий Шмаль: 
«Татарстан – одна из немно-
гих территорий, которая за 
последние годы не только 
не уменьшила, но увеличила 
объемы добычи нефти. При 
том, что в республике приме-
няются совершенно новые 
технологии. По-деловому 
здесь относятся и к разви-
тию малого нефтяного биз-
неса».   

После традиционного пе-
ререзания символической 
ленточки участники выставки 
перешли к деловой части ме-
роприятия. 

Каждая представленная 
экспозиция была по-свое-
му интересной и полезной 
для присутствующих. Но, 
пожалуй, только одна – эк-
спозиция  КГТУ - объединя-
ла многих собравшихся на 
выставке в этот день. Ведь 
многие выпускники вуза за-
нимают сегодня ведущие 
посты на предприятиях не-
фтегазовой отрасли Татарс-
тана и России. 

На стендах КГТУ было 
представлено около 40 раз-
работок ученых и студентов. 
В частности, целый техноло-
гический комплекс по произ-
водству и применению нано-
структурированных систем 
для увеличения нефтеотдачи 
пластов, подготовки нефти 

и защиты оборудования от 
коррозии. У многих проектов 
КГТУ уже есть конкретные 
заказчики. Среди них “Лу-
койл”, “Роснефть”, “ТНК-ВР”, 
“Сибнефть”, “Башнефть”,  
малые нефтяные компании. 
Большой интерес посетите-
лей вызвали также много-
численные выпуски научного 
журнала «Вестник КГТУ».

В  блиц-интервью журна-
листам ректор КГТУ профес-
сор Герман Дьяконов обозна-
чил политику вуза в сырьевом 
секторе экономики: «Вся 
нефтехимия  сейчас -  очень 
перспективная область, и 
все  её направления равно-
значны. Это производство 
различных реагентов для 
предприятий, которые рабо-
тают на территории респуб-
лики. Естественно, это круп-
нотоннажное производство 
различных полимеров, ком-
позиционных материалов.  В 
конечном итоге, это сферы 
для развития рынка труда, 
это то направление, которое 
нужно особенно интенсивно 
развивать во время кризиса,  
поскольку оно может  помочь 
нам  из него выйти”. 

На вопрос журналистов о 
том, есть ли у вуза возмож-
ность заработать на науке, 
Герман Сергеевич ответил,  
что «практически половину 
всего бюджета КГТУ пред-
ставляют именно научно-
практические работы. При-
чём деньги это, в основном, 
не государства, а  частного 
бизнеса. Половину бюджета 
вуза представляют иннова-
ционные научно-проектные 
работы наших сотрудников. 

Это очень сильно отличает 
КГТУ от других вузов Рос-
сии. Сегодня мы совершен-
но уверенно можем гово-
рить, что в своей области мы 
в Российской Федерации 
– вуз номер один, как в аб-
солютном выражении, так и в 
относительных показателях.  
Как и то, что мы никогда не 
теряли связи с промышлен-
ными предприятиями, даже 
в самые трудные времена,  
- подчеркнул ректор КГТУ. 
- Сотрудниками нашего уни-
верситета создан инноваци-
онный комплекс малых ком-
паний, которые работают по 
всем направлениям, которые 
изначально разрабатыва-
лись в нашем университете. 
Среди них есть компании, 
у которых годовой оборот 
исчисляется сотнями милли-
онов рублей. Практически на 
всех предприятиях нефтега-
зового комплекса республи-
ки работают наши выпускни-
ки». 

Герман Дьяконов расска-
зал также о планах вуза на 
ближайшую перспективу: 
«Сейчас идёт конкурс среди 
технических и технологичес-
ких исследовательских уни-
верситетов России. Конкурс 
очень сложный, конкуренция 
сильна, и исследовательски-
ми университетами в России 
станут единицы. Мы подали 
заявку и претендуем на то, 
чтобы получить статус  наци-
онального исследователь-
ского университета в облас-
ти химической технологии. 
Но, независимо от того, смо-
жем ли победить в конкурсе, 
мы  планомерно  развиваемся 
по пути исследовательского 
университета. Мы  разви-
ваем нашу науку, потому что 
хорошее вузовское  образо-
вание  возможно только при 
наличии трех компонентов  
- образовательного, науч-
ного-производственного и 
воспитательного».

На  нефтяном форуме    
«О, это моя альма-матер», - говорили многие из участников 

и посетителей выставки «Нефть, газ. Нефетехимия-2009», ос-
танавливаясь около стендов  нашего университета. 

• хороший прием абитуриен-
тов благодаря слаженной ра-
боте всего коллектива: масш-
табной профориентационной 
работе Института непрерыв-
ного образования, дирек-
торов институтов, деканов, 
членов приемной комиссии,  
управления информации и 
мониторинга; 

• улучшение рейтинговых 
показателей КГТУ среди тех-
нических и технологических 
университетов России (11 
строка в мониторинге); 

• поддержка Президента 
РТ М.Шаймиева, 48 минис-

терств, ведомств и предпри-
ятий в развитии по модели 
исследовательского универ-
ситета по пяти выбранным 
приоритетным направлениям 
образовательного и научно-
производственного разви-
тия; 

• разработка Стратегии 
развития КГТУ до 2020 года, 
отмеченная Правительством 
республики и Всемирным 
банком реконструкции и раз-
вития  в качестве одной из на-
иболее удачных  среди вузов 
РТ; 

• открытие 29 новых образо-

вательных программ; 
• КГТУ – один из лидеров 

среди вузов России по объ-
ему привлеченных внебюд-
жетных средств на научные 
исследования;

• сертификация системы ме-
неджмента качества КГТУ; 

• победа во множестве кон-
курсов на получение грантов по 
научно-исследовательским  и 
инновационным программам 
(среди них 9 грантов РФФИ, 
8 грантов и 2 конкурса в рам-
ках ФЦП «Научные и педаго-
гические кадры инновацион-
ной России», 3 гранта РГНФ 
и др.), успешное освоение 
уже выигранных грантов, на-
пример,  по  развитию Центра 
коллективного пользования 
научным оборудованием по 
исследованию наночастиц; 

• развитие научно-образова-
тельных центров совместно с 
институтами РАН, 4 из кото-
рых получили государствен-

ную поддержку; 
• проведение 

в 2009 году че-
тырех значимых 
международных 
конференций, в 
том числе уни-
кального научно-
го форума - XVII 
Международной 
конференции 
по химической 
термодинами-
ке совместно с 
РАН, Минобрна-
уки России, 
РФФИ и др., с 
участием 400 
ведущих специ-
алистов, в том 

числе 20 академиков РАН и 
100 зарубежных представи-
телей;

• эффективная работа 13 
диссертационных советов 
ву за (18 защищенных до-
кторских и 91 кандидатская 
диссер тация за 1 полугодие 
2009 г.);

• расширение масштабов 
научно-исследовательской 
работы студентов (19 выиг-
ранных грантов, около 1500 
докладов на конференциях, 
около 2 тыс. публикаций, бо-
лее 260 поданных конкурсных 
работ и др.; 

• серьезные успехи в облас-
ти дополнительного профес-
сионального образования 
(около 8 тыс.чел., обучающих-
ся по программам професси-
ональной переподготовки);

• развитие системы проект-
но-деятельностного образо-
вания, увеличение объемов и 
«географии» практик (более 
400 заключенных договоров с 
предприятиями); 

• организация Республикан-
ского научно-методического 
центра мониторинга качест-
ва и безопасности пищевых 
продуктов на базе КГТУ;

• активная международ-
ная деятельность, участие в 
4 крупных международных 
программах и проектах, раз-
витие партнерских отноше-
ний с 38 университетами, 
образовательными структу-
рами и фирмами из 20 стран 
мира; масштабная подготов-
ка зарубежных специалистов 
(321 обучающийся), реали-
зация шести крупных между-
народных образовательных 

программ; прием 9 междуна-
родных делегаций и 46 инос-
транных специалистов;

• четкая работа финансовых 
служб, позволяющая привле-
кать дополнительные средс-
тва по госбюджетному фи-
нансированию; 

• плодотворная хозяйствен-
ная деятельность по капи-
тальному ремонту корпусов, 
аудиторий, общежитий, при-
обретению мебели, оборудо-
вания;

• успешная деятельность по 
обеспечению комплексной 
бе зопасности университета,  
установка систем пожарной 
сигнализации, эвакуации в 
учебных корпусах и общежи-
тиях;

• разработка и принятие 
новых программ (противо-
действия коррупции, разви-
тия корпоративной культуры, 
антикризисной концепции 
комплексной программы со-
циальной защиты студентов 
и сотрудников КГТУ); начало 
работ по строительству мас-
штабных спортивных объек-
тов в рамках Универсиады-
2013;

• активная выставочная де-
ятельность, отмеченная на 
международных, всероссийс-
ких и региональных выставках 
54 дипломами, 33 медалями, 
среди которых – 24 золотых. 

• множество наград и пре-
мий, полученных сотрудни-
ками: 2 государственные 
пре  мии РФ и РТ, 5 государст-
венных наград России,  4 
– Татарстана, 65 отраслевых 
наград.

Итоги  вдохновляют
На расширенном заседании Ученого совета 1 сентяб-

ря 2009 года  коллектив университета заслушал отчет 
ректора Г.С.Дьяконова об итогах работы вуза в прошед-
шем учебном году. В числе главных достижений было 
отмечено следующее:
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Готовим кадры для 
Туркменистана

В 
этом году наш уни-
верситет выиграл 
грант Американс-

ких Советов по программе 
NSLI-Y, спонсируемой Госу-
дарственным Департамен-
том США, на семинедель-
ное обучение американских 
студентов русскому языку и 
российской культуре. Про-
грамма NSLI-Y предусматри-
вает изучение восьми самых 
популярных в мире языков, в 
том числе русского.  В России 
чести принять у себя иност-
ранных гостей удостоились 
три города: Казань, Киров и 
Гатчина. Как впоследствии 
показала практика, уровень 
организации приема в Каза-
ни оказался на голову выше, 
чем в остальных городах, и 
все  благодаря талантливым 
преподавателям и насыщен-
ной культурной программе.

Размещались студенты в 
принимающих семьях, одной 
из которых была и моя.  Про-
блем с взаимопониманием 
практически не возникало, 
ведь уровень владения рус-
ским у наших гостей был до-

статочно высоким, а мелкие 
бытовые неурядицы легко 
решались с помощью англо-
русского словаря. 

Каждое утро  шло интен-
сивное обучение русскому 
языку под руководством ква-
лифицированных препода-
вателей факультета между-
народных образовательных 
программ, а после окончания 
занятий ждала  насыщенная 
экскурсионная программа с 
преподавателями кафедры 
иностранных языков в про-
фессиональной коммуника-
ции. Прогуливаясь вместе 
с гостями из Америки по 
городу, мы с головой погру-
жались в культурную жизнь 
столицы, любовались до-
стопримечательностями, по-
нимая, насколько прекрас-
на Казань в замысловатом 
переплетении старинной и 
современной архитектуры. 

 Но самым ярким впечат-
лением от поездки в Россию, 
по признанию самих аме-
риканских студентов, была 
поездка в лагерь Зеленый 
бор, где в течение двенад-

цати дней они жили вместе 
с нашими студентами-лин-
гвистами. Они приехали в 
лагерь не только отдыхать и 
набираться сил, но и изучать 
английский язык. Атмосфе-
ру веселой студенческой 
жизни, царившую в Зеленом 
бору, невозможно передать 
словами: вихрь событий, 
фейерверк эмоций, море 
позитива и хорошего на-
строения, которое не смогли 
испортить ни холодная по-
года в начале смены, ни от-
сутствие горячей воды. Все 
это с лихвой восполнялось 
теплом сердец и радостным 
блеском глаз. 

Семь недель пролетели, 
как один день, и вот настал 
момент прощания, который 
очень хотелось бы отсро-
чить, но время невозможно 
повернуть вспять. Наши дру-
зья - без сомнения, друзья, 
не иначе, - увезли за океан 
не только чемоданы, заби-
тые чак-чаком и шоколадом 

«Воздушный», от которого 
они пришли в полный вос-
торг, но и огромный багаж 
знаний, массу впечатлений 
и воспоминаний о России, 

ставшей для них такой род-
ной и близкой за столь ко-
роткий  срок...

Американцы полюбили чак-
чак и воздушный шоколад

Тимофей изучает китай-
ский язык, и эта стажиров-
ка ему очень помогла в ос-
воении языка и знакомстве 
с этой уникальной страной. 
В составе делегации из 
России были также ребята 
из Ухтинского нефтяного 
университета и Уфимского 
государственного универ-
ситета. Их тепло встрети-
ли генеральный секретарь 
коммунистической партии 
ЛНТУ господин Жан Шу-
лянь, проректор по меж-
дународным связям. Не-
посредственный же прием 
обеспечил факультет меж-

дународных образователь-
ных программ ЛНТУ под 
руководством профессора 
кафедры русского языка 
Суй Сюебэня, уже не раз 
побывавшего в Казани и 
КГТУ. 

В программе визита были 
занятия по разговорному 
китайскому языку, основам 
иероглифики и культуры 
КНР, а также посещение ис-
торического курорта Бай-
дэйхэ на Желтом море, сто-
лицы Китая  города Пекина. 
Деловая программа визита 
включала также  встречу с 
руководством Института 

языка ЛНТУ, заведующими 
кафедрами английского и 
русского языков. 

Ляонинский нефтехи-
мический технологический 
университет является пар-
тнером КГТУ с 2007 года. 
Ведутся совместные иссле-
дования в области нефте-
химии и экономики, реали-
зуется программа  обучения 
русскому языку студентов 
ЛНТУ, стажируются пре-
подаватели, параллельно 
обучая студентов русскому 
и китайскому языкам. 

Стажировка в 
Поднебесной
П

ервая летняя культурно-языковая стажировка 
представителей нашего вуза   состоялась в  
июле.   В Ляонинский нефтехимический тех-

нологический университет, расположенный в городе 
Фушунь на  северо-востоке Китая, почти на целый 
месяц выезжали заведующая кафедрой иностранных 
языков в профессиональной коммуникации Юлия Зи-
ятдинова и студент Института полимеров Тимофей 
Калинин. 

Это не первый визит пред-
ставителей КГТУ в дружест-
венное государство. В про-
шлом году контакт уже был 
налажен, и в наш университет 
приехали учиться 27 человек.  
Еще 25 жителей Туркменис-
тана уже прибыли в Казань в 
сентябре, чтобы учиться в на-
шем университете на кафедре 
ТНВ. А в октябре планируется 
приезд следующей группы  
студентов из Туркменистана 

В работе Международной выставки “Наука и образование Нового Воз-
рождения», проходившей в середине сентября в Туркменистане, при-

няла участие делегация нашего вуза. В столице бывшей союзной республики 
Туркмении городе Ашхабаде побывали проректор А.М.Кочнев, доцент кафед-
ры ТООНС М.В.Журавлева и начальник ОДУП Р.Ганеева. На выставке была 
представлена экспозиция КГТУ, вызвавшая живой интерес посетителей, в том 
числе абитуриентов из Туркменистана. 

для обучения на пищевом фа-
культете.   

 «Это цветущий, богатый, 
удивительно чистый сред-
неазиатский город с бе-
ломраморными дворцами, 
- поделился  впечатлениями 
проректор Александр Михай-
лович Кочнев. – Его жители  
хорошо говорят на русском 
языке, который  изучается во 
многих школах».  

В ходе нынешнего визи-

та состоялось много важных 
и плодотворных для нашего  
университета встреч: про-
фессор А.М.Кочнев встре-
тился с председателем гос-
концерна «Туркменхимия», 
заместителями министров 
пищевой промышленности, 
образования, ректором Аш-
хабадского политехнического 
университета. 

Интерес общественности 
Туркменистана к российс-

кому высшему образованию 
и нашему университету ока-
зался очень велик.  Несколько 
раз Александра Михайловича 
приглашали  выступать на те-
левидении и радио, он  также 
дал интервью газете «Турк-
менистан». Состоялось не-
сколько встреч с  населением, 
будущими абитуриентами, 
родителями студентов, обу-
чающихся в Казани. Многие 
абитуриенты уже заполнили 
заявления на поступление в 
наш вуз. Интересно, что по-
давляющее большинство  же-
лает обучаться у нас по очной 
форме. 

Большие перспективы ус-
тановления прочных деловых 
отношений  с дружествен-
ной страной связаны также 
с организацией повышения 
квалификации  специалистов 
и сотрудников туркменских 
предприятий на базе КГТУ. 

«Конечно, - подчеркнул 
А.М.Кочнев, - возникает мно-
го проблем, связанных с при-
емом и размещением граждан 
из Туркменистана. Например, 

председатель госконцерна 
«Туркменхимия» во время на-
шей встречи выразил свои со-
жаления о том, что не всегда 
направляемые на стажировки 
и обучение в Татарстан  жите-
ли  Туркменистана встречают 
у нас должный прием. Ведь к 
каждому приезжающему не-
обходимо проявлять заботу, 
помогать им в изучении русс-
кого языка, в решении быто-
вых проблем. Однако мы пос-
тарались убедить коллегу, что 
будем стараться решать эти  
задачи. 

Туркменистан – дружес-
твенное нам государство, 
- продолжил Александр Ми-
хайлович, - жители которого 
испытывают большое жела-
ние получить качественное 
высшее образование в Рос-
сии, непосредственно в на-
шем университете, и мы долж-
ны интенсивно и плодотворно 
работать в направлении раз-
вития этих связей – научных 
и образовательных, стараясь 
совместно преодолевать су-
ществующие трудности».  

Муслимова Алина, сту-
дентка группы 5171П.

Международное сотрудничество

Встреча с Генеральным секретарем ЛНТУ

В Пекине в Храме Неба

На занятии по иероглифике

На Великой Китайской стене
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Что отличает большо-
го учёного? Не только сте-
пени и звания, за которыми 
годы напряжённого труда. 
Не только упорство в дости-
жении поставленных целей. 
Большого учёного всегда – 
или почти всегда – отличает 
удивительная способность 
не стесняться задавать воп-
росы, если он чего-то не 
знает. И без всякого намёка 
на превосходство делиться 
с коллегами своими знания-
ми. 

Эту уникальную черту ха-
рактера профессора ка-
федры органической химии 
КГТУ Мукаттиса Газизова 
особо подчеркнул его кол-
лега, директор  химическо-
го института  им. А.М. Бутле-
рова КГУ,  член-корреспон-
дент АН РТ Владимир Ива-
нович  Галкин. «Бывает, что 
я не могу назвать правильно 
какое-то соединение. Кому 
позвонить? Первая мысль – 
Мукаттису Бариевичу. И по-
тому, что он человек потря-
сающей эрудиции, и пото-
му, что  всегда доброжела-
телен. Понимаете, ответить 
ведь можно по-разному. В 
общении с ним неловкости 
от  собст венного незнания 
никогда не ощущаешь. Я уже 
не говорю о том, что это че-
ловек совершенно безотказ-
ный. Он у нас  в КГУ и в дис-
сертационном совете, и был 
председателем ГЭК. И ког-
да бы к нему не обратился, 
всегда находит время оппо-
нировать диссертации. Уди-
вительный человек». 

Когда 10 лет назад на 
собственной кафедре про-
фессору Газизову предло-
жили должность заместите-
ля заведующего, он тоже не 
отказался. Хотя  админист-
ративная работа отнимает 
довольно много времени. В 
то же время профессор при-
знается, что  благодарен за-
ведующему кафедрой, ака-
демику Олегу Герольдовичу 
Синяшину за возможность 
жи вой работы с сотрудни-
ками кафедры, которых он 
очень уважает. 

    
Об учителях и 
учениках

 
Пока мы общаемся, в каби-

нет заходят люди: кто бума-
гу подписать, кто посовето-
ваться. А вот зашла женщина 
с букетом: «Мешать не буду. 
Уж больно красивые лилии, 
решила вам занести». Ока-
залось, это его первая аспи-

рантка Дагия Бакиевна Багау-
т динова. После достойной 
защиты в Казани она уеха-
ла на Урал, и на новом месте 
ее признали,  как серьезного 
специалиста,  буквально за 
два месяца. Вот такую шко-
лу она прошла у профессора 
Газизова. 

Зашедшая по делам до-
цент кафедры и тоже быв-
шая аспирантка  Роза Фиа-
ловна  Каримова отмечает  
удивительную память про-
фессора  и способность вы-
давать новые идеи: «Мы его 
так всегда и называем - «наш 
генератор идей». 

Понятно, что ученики бла-
годарны учителю. Как и сам 
он с благодарностью вспо-
минает  своих любимых учи-
телей – профессоров Разу-
мова Александра Ивановича 
– его уже нет в живых - и  Ли-
орбер  Бэллу Григорьевну: 

- Ей уже за 90, живёт в Из-
раиле. Она мне была как мать. 
Я ведь из деревни, рано ос-
тался без родителей. Бэлла 
Григорьевна учила меня са-
мым элементарным вещам: 
что в дверях даму следует 
пропускать вперёд, что луч-
ше первому поздоровать-
ся, а не выжидать, когда это 
сделает другой. Ну и, конеч-
но, я благодарен ей за учас-
тие в моих  научных экспери-
ментах и за то, что она дала 
мне такие нужные и своевре-
менные советы на старте на-
учной деятельности. Словом, 
научила очень многому … 
Помню, когда я уже был стар-
шекурсником, занимался со 
студентами младших курсов, 
она говорила: «Прежде всего 
учи их мыть посуду. Техника 
безопасности, здоровье че-
ловека – это главное». Наука 
химия довольно опасна и ха-
латности не терпит. .. А Ра-
зумов Александр Иванович, 
хоть и был заведующим ка-
федрой, не считал зазорным 
зайти в лабораторию, поин-
тересоваться моими успеха-
ми. Одним словом, неизвес-
тно, как бы сложилась моя 
жизнь в науке, если б я не 
встретил этих замечательных 
людей и талантливых учёных. 

Выходит, везение на 
встречу с хорошими людьми 
– это и есть одна из состав-
ляющих его успеха. А какие 
ещё профессор Газизов мо-
жет назвать слагаемые собст-
венной успешной карьеры в 
науке? Этот вопрос я не ус-
таю задавать всем талантли-
вым людям. Уверена, что их 
опыт поможет молодым учё-

ным, да и студентам тоже.
- Слагаемые успеха? Всё 

просто: работоспособность, 
я бы даже сказал трудого-
лизм, постоянное самооб-
разование,  упорство. Не 
получается - не останавли-
вайся, иди дальше. Мне лич-
но помогает оптимизм. Хи-
мия ведь такая наука, где не-
удач порой бывает больше, 
чем удач. Но неудачи меня 
подстёгивают. Бывает и та-
кое: что-то задумали, сдела-
ли, но потом выясняется, что 
аналогичное открытие уже 
сделано другими. Идеи, как 
известно, витают в воздухе. 

О научных 
достижениях

Витать-то витают. Но вот 
около 150 лет  химики многих 
стран бились над расшиф-
ровкой механизма одной из 
реакций  химии  соедине-
ний фосфора. «Без ложной 
скромности могу сказать, что 
я горжусь тем, что нам уда-
лось расшифровать этот ме-
ханизм. Удалось синтезиро-
вать два ключевых интерме-
диата. Для тех, кто не знает: 
синтез интермедиата – ключ 
к разгадыванию механиз-
ма реакции. Начинал я здесь 
в КГТУ, но основную рабо-
ту мы сделали с американ-
цами, потому что там были 
другие возможности. Тогда 
я был на научной стажиров-
ке в университете Райс (г. 
Ньюстон, штат Техас, США.) 
Результаты исследований 
были опубликованы в жур-
нале Королевского хими-
ческого общества «J.C.S., 
Chemical Communications» в 
1990 году.

 Кстати, с 1994 года про-
фессор Газизов является 
членом Нью-Йоркской Ака-
демии наук. 

И второе достижение, ко-
торым по праву гордится 
мой визави, это исследова-
ния, которые нашли приме-
нение в лаборатории острых 
детских инфекций Казанс-
кого НИИ эпидемиологии и 
микробиологии. Понятно, что 
учёному-теоретику приятно 
осознавать, что его иссле-
дования приносят реальную 
пользу людям уже сегодня. 
Тем более что чистым тео-
ретиком профессор Газизов 
никогда не был. Он очень лю-
бит и педагогическую рабо-
ту, и издательскую деятель-
ность. Газизов М.Б –автор 
10 книг. Его книга «Номенк-
латура химических соедине-

ний» - настоящий бестсел-
лер, который издан с грифом 
УМО, а значит, рекомендован 
для обучения студентов всей 
России. «По номенклатуре 
химических соединений в Ка-
зани Мукаттис Бариевич, не-
сомненно, крупнейший спе-
циалист, - говорит профес-
сор кафедры органической 
химии Евгения Красильнико-
ва. - И вообще, надо сказать, 
не каждый профессор может 
похвастаться такой широтой 
научных интересов. Думаю, 
что он вполне достоин зва-
ния члена-корреспондента 
Академии наук». 

О любимом и 
любимых

Интересно, а что любит 
профессор Газизов, кро-
ме любимой химии? Оказы-
вается, он очень любит ран-
нее утро: «Тишина, никто не 
мешает, сразу собираешься 
с мыслями, и работа идёт».  
Любит свою семью.  Своих 
учеников: с его легкой руки 
защищено 12 док торских 
диссертаций, ещё две на 
подходе. Любит Чайковс-
кого, Брамса: вместе с же-
ной стараются не пропускать 
Шаляпинский и Нуриевский 
фестивали. Ходят на спек-
такли в Камаловский театр. 
Очень любит спорт: «В школе 
занимался легкой атлетикой. 
Потом времени не стало. 
Но смотреть спорт обожаю, 
особенно большой теннис, 
хоккей, футбол. И сыновья 
играют в большой теннис». 
Любит языки: «Даже просто 
почитать словарь – для меня 
удовольствие», - признаёт-
ся мой собеседник. Причём 
свободно читает лекции как 
на английском, так и на та-
тарском. 

А вот если бы в сутках 
было 25 часов, на что бы Вы 
потратили ещё один час? – 
спрашиваю Мукаттиса Бари-
евича. И почти уверена, что 
он ответит «на работу». Но я 
ошибаюсь. Он хитро улыба-
ется: «первые тридцать ми-
нут я бы работал, а вторые 
посвятил бы жене». Знаете, 
мне очень повезло в жизни. У 
меня замечательная жена». 
                                          

     О личном

«Запомни историю на-
шего знакомства в деталях. 
Тебя потом часто об этом бу-
дут спрашивать», - говорил 
свое жене один известный 
политик. И я тоже не буду 

оригинальна. Как не спро-
сить об истории их знакомс-
тва, если на протяжении 43 
лет совместной жизни жена 
для него и друг, и соратник, 
и просто любимая женщина. 
Она всегда брала на себя не 
только бытовые проблемы 
и заботу о детях, но и помо-
гала в работе. Сейчас ведёт 
его научную канцелярию. 
Надо ли говорить, как важно 
это для учёного, поглощён-
ного наукой. 

- Где встретились? – пере-
спрашивает Клара Салихов-
на. – А где его можно встре-
тить – в лаборатории на на-
шей кафедре. Я тогда была 
студенткой, а он аспиран-
том.  Чуть выдавалось сво-
бодное время, он – в лабо-
раторию. Помню, все его ха-
латы пропитались запахом 
фосфор-органики. Он ни-
когда не умел отдыхать: до 
шестидесяти лет даже в от-
пуске всегда работал. Прав-
да, этим летом удалось уго-
ворить его  поехать в санато-
рий, так он втихаря взял с со-
бой работу своей аспирант-
ки. Что тут скажешь, человек, 
одержимый наукой…

Кстати, говоря о личном, 
нельзя не отметить, что в 
КГТУ сейчас целая динас-
тия Газизовых. Оба их сына, 
как и родители,  закончили 
КХТИ, причем с отличием.  В 
этом году поступил на пер-
вый курс КГТУ их внук. И обе 
невестки работают доцента-
ми на кафедрах экономики и 
высшей математики универ-
ситета.

 
…Понятно,  что о юбиля-

ре принято говорить толь-
ко хорошее. Но слова мо-
гут остаться только слова-
ми, если за ними нет кон-
кретных достижений и ре-
альных историй, которые не 
придумаешь. Замдиректо-
ра НПО «Элтос» доцент Ра-
фаиль Хайруллин, будучи ас-
пирантом, ставил очередной 
опыт. И что-то у него не зала-
дилось. Профессор только 
что уехал, а мобильных тог-
да не было. Что делать? Ас-
пирант увидел только хвост 
уходящего автобуса и на 
следующем решил его дог-
нать и обсудить животрепе-
щущий вопрос. Согласитесь, 
не каждый профессор столь 
доступен и не у каждого учё-
ного есть такие упорные уче-
ники. Вот так.

юбилей

Мукаттис Газизов: 
«Не люблю умных лентяев» 

70 лет исполняется профессору  кафедры органической химии КГТУ Мукатти-
су Бариевичу Газизову.  50 лет из них он проработал на этой кафедре, пройдя путь от 
ст удента до профессора. Он является ведущим специалистом в области химии фос-
форорганических соединений. В этой области им опубликована монография, более 
75 научных статей и получено 25 авторских свидетельств. А всего за минувшие годы 
им опубликовано более 250 научных работ, в том числе получено 30 авторских свиде-
тельств. Является известным специалистом по номенклатуре химических соединений , 
Заслуженным деятелем науки Татарстана, заслуженным работником Высшей школы по 
педагогической деятельности. В 1981-83 годах Газизов М.Б. был назван лучшим изоб-
ретателем КГТУ. В 1994-96 годах  он был удостоен Государственной научной  стипен-
дии РАН в области химии. Его научные исследования поддерживаются грантами РФФИ 
и Фонда НИОКР РТ.  В августе 2009 года научная группа Газизова М.Б. выиграла кон-
курс по одному из проектов федеральной целевой программы «Научные и научно-педа-
гогические кадры инновационной Росии» на 2009-2013 годы. В 2000 году Газизов М.Б. 
был признан лучшим методистом КГТУ, а в 2001 году – лучшим в области  издательской 
деятельности в КГТУ. 

За плодотворную научно-педагогическую деятельность ему присвоены почётные 
звания «Заслуженный работник  высшей школы РФ» 2008 г., «Заслуженный деятель на-
уки Республики Татарстан, 1999 г.», «Основатель научной школы (2009 г.). Награжден 
Почётной грамотой Министерства высшего образования РФ.

Включён в энциклопедию «Учёные России», в справочник «Кто есть кто в российской 
химии», в международный справочник «Who is who in the world». 

Елена МАКС.
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В нашем университете немало прекрас-
ных династий. Некоторые из них по-

истине уникальны… Если объединить годы, 
отданные служению науке в КХТИ-КГТУ 
семьи  Холево-Орешиных, от прадеда до 
его внучки и правнучки, получится более ста 
тридцати лет.    

Профессор Холево Н.А. (1956 г.)

9 августа 2009 г. исполни-
лось 50 лет со дня кончины 
крупного учёного, Заслужен-
ного деятеля науки и техники 
ТАССР, основателя и первого 
заведующего кафедры ТТХВ, 
доктора технических наук, 
профессора Николая Алексан-
дровича Холево – моего отца, 
прожившего всего шестьдесят 
два года и отдавшего свой яр-
кий и многогранный талант ис-
следователя, опыт прекрасно-
го организатора и вдумчивого 
педагога науке и многочислен-
ным ученикам. 

15 сентября 2008 г. покинул 
этот мир его ученик, Заслужен-
ный химик РТ, Заслуженный 
работник КГТУ, кандидат тех-
нических наук, доцент кафед-
ры ТТХВ, на которой прорабо-
тал более полувека, Орешин 
Владимир Степанович – мой 
муж, с которым было прожито 
пятьдесят три непростых, но 
счастливых года.

Отмечая эти грустные даты, 
невольно объединяешь их. 
Память подсказывает детали 
сходства научных устремле-
ний, жизненных и семейных 
кредо отца и мужа и то главное, 
что связывало самых близких 
мне, незаурядных людей, – это 
основная тема исследования - 
«Чувствительность взрывчатых 
веществ», творческий подход 
к эксперименту, отношение к 
учебному процессу, к подго-
товке инженеров и молодых 
учёных. 

Память о достойном чело-
веке продлевает его жизнь, 
обогащая живущих добротой 
и мудростью. Ученик с благо-
дарностью перенимает опыт 
и добрые советы Учителя, 
что, бесспорно, связывает их 
больше, чем родственные узы. 
К 100-летию со дня рождения 
Н.А.Холево вышла книга вос-
поминаний о нем под редак-
цией В.С.Орешина, где были 
приведены высказывания кол-
лег. Многих из них уже нет в 
живых, а слова благодарности, 
сказанные от души, остались. 
Есть в ней и статья Владимира 
Степановича об исследовани-
ях Учителя. И я написала вос-
поминания о нашей семье. А в 
2007 г. к 110-летнему юбилею 
Н.А.Холево в десятом номере  
журнала “Казань”  опубликова-
ла свои “Раздумья об отце”. 

19 июля этого года Влади-
миру Степановичу исполнилось 
бы 85 лет. Мы оба мечтали тор-
жественно отметить эту дату в 
семейном кругу и на кафедре, 
но… Однако очерк, который я 
обещала подарить мужу ещё 
при жизни, увидел свет в май-
ском номере журнала “Казань”. 
“Надо заставить себя встать и 
войти в ад…” – это отрывок из 
еще не опубликованной доку-
ментальной повести “О тебе – 
с любовью”. Богатая события-
ми жизнь мальчика из большой 
крестьянской семьи, участие 
Владимира в Отечественной 
войне, стремление к знаниям. 
Научно-педагогическая рабо-
та, семейная жизнь с её труда-
ми, радостями и проблемами. 
Будут и воспоминания о Вла-
димире Степановиче его кол-
лег по кафедре и институту. С 
вынужденными сокращениями 
хочу привести некоторые из 
них...
Виктор Базотов, прорек-

тор КГТУ, директор ИХТИ, зав. 

кафедрой ТТХВ: “…Мне дове-
лось быть учеником и коллегой 
Владимира Степановича. Я 
восхищался им, учился у него 
выдержке и спокойствию в лю-
бых, самых трудных ситуаци-
ях. Он мог, не взирая на чины 
и звания, поставить на мес-
то любого, кто начинал вести 
себя вызывающе с ним или ок-
ружающими… Ему были при-
сущи деловитость и ответст-
венность за порученное дело. 
Особенно ярко это проявилось 
при строительстве новых кор-
пусов инженерного химико-
технологического факультета. 
Являясь членом обществен-
ного штаба по строительству, 
В.С.Орешин много сделал для 
того, чтобы учебно-лабора-
торные корпуса были сданы в 
срок, несмотря на серьезные 
трудности. Очень пригоди-
лись его организаторские спо-
собности, умение убеждать 
и сплачивать сотрудников и 
студентов, привлекавшихся к 
строительным работам на об-
щественных началах.

Владимира Степановича 
ценили и уважали как прекрас-
ного воспитателя, педагога. 
Широко известны его научные 
работы. Результаты, получен-
ные возглавляемой им иссле-
довательской группой, до сих 
пор не потеряли своей акту-
альности… Я часто обращался 
к нему при решении сложных 
задач, проблем. И всегда по-
лучал дельный совет. В пос-
ледние годы, отойдя от актив-
ной педагогической работы, 
Владимир Степанович прихо-
дил на кафедру, в институт. 
Интересовался, чем мы живём, 
как работаем в столь трудное 
время. Искренне радовался и 
гордился тем, что наш ИХТИ 
по-прежнему является самым 
крупным и ведущим инсти-
тутом в области спецхимии и 
спецтехнологии в России”. 
Тамара Бурмистрова, до-

цент: “Впервые я увидела Оре-
шина в конце августа сорок 
седьмого года. Нас, перво-
курсников, собрали в Круглом 
зале. Он был в гимнастёрке и 
запомнился ростом, военной 
выправкой. Позже состоялась 
встреча студентов с фронто-
виками. Он выступал, говорил 
интересно, в нём чувствовался 
лидер, и это проявилось в об-
щественной работе. На тре-
тьем курсе мы вместе были в 
партийном комитете. Тогда 
же Володя начал участвовать в 
работе Студенческого научно-
технического общества. Поз-
же его привлекли к деятель-
ности  партийной организации  
факультета.

Жил Володя в общежитии  на 
Калинина. В его комнате часто 
собирались те, кто занимался 
научной работой. Обсуждали 
темы, спорили. Как большинст-
во иногородних студентов, 
подрабатывал. Пешком ходи-
ли на Бакалду, где был порт. 
Сгружали цемент, песок, арбу-
зы… Зимой по субботам в зда-
нии Б проводились студенчес-
кие вечера. Володя танцевал 
хорошо. Когда объявляли “бе-
лый танец”, девчонки напере-
гонки бежали к нему, считая за 
счастье потанцевать с ним… 
На пятом курсе, будучи членом 
партийного комитета, он про-
явил себя как принципиальный 
и ответственный человек... 

Какое светлое, понятное и не-
притязательное было время 
нашей молодости!”

 Марат Ахмадуллин, про-
фессор: “Есть люди, которые 
своим внешним видом, интел-
лектуальностью запоминаются 
на всю жизнь. Владимир Сте-
панович читал нам, студентам, 
один из основных курсов по 
специальности и вёл лабора-
торные занятия по физической 
стабильности. Они были орга-
низованы им так интересно, 
что надолго остались в памяти. 
Будучи аккуратным во всём, 
требовал этого и от студентов. 
У такого строгого преподава-
теля положительную оценку 
получить было очень приятно.

Позднее, интересуясь науч-
ными направлениями, разви-
ваемыми на кафедре, я узнал, 
что доцент Орешин занима-
ется изучением чувствитель-
ности взрывчатых веществ к 
механическим воздействиям и 
термостабильностью, а также 
совместимостью ВВ с различ-
ными материалами. Поступив 
в аспирантуру, я, не задумы-
ваясь, выбрал эту тему для вы-
полнения кандидатской дис-
сертации“.
Венера Ахмедшина, до-

цент: “…1963 год, четвёр-
тый курс, первая лекция по 
специальной дисциплине. В 
аудиторию входит статный, 
безукоризненно одетый, инте-
ресный мужчина средних лет. 
Представляется лектором и 
спокойно, с хорошей дикцией 
начинает излагать материал, 
выписывая каллиграфичес-
ким почерком математические 
формулы на доске… Так со-
стоялось  моё  знакомство с 
доцентом Орешиным.

Моя творческая деятель-
ность после окончания ин-
ститута и поступления в ас-
пирантуру не была связана с 
Владимиром Степановичем. У 
него была своя очень слажен-
ная творческая группа. Но при-
ходилось общаться по работе 
научной, общественной. Во 
всех ситуациях Владимир Сте-
панович был корректен, мог 
спокойно выслушать, дать де-
льный совет, однако требовал 
соблюдения субординации.

Будучи ведущим доцентом, 
Владимир Степанович актив-
но участвовал в общественной 
жизни кафедры, факультета и 
института. Он был бессменным 
секретарём партийной орга-
низации большого и значимо-
го факультета КХТИ,  и с этой 
обязанностью справлялся пре-
красно. По-отечески помогал 
многим в решении служебных 
и жизненных вопросов… Его 
выступления с воспоминания-
ми о войне, о трудовой моло-
дости, об отношении к жизни 
оставили в душах слушателей 
неизгладимый след. Низкий 
ему за это поклон”.
Александр Мокеев, до-

цент: “…После скучной лекции 
я пошёл на практическое заня-
тие “Проектирование произ-
водств новых материалов”. За 
столом преподавателя стоял 
элегантно одетый мужчина, 
немолодой, но статный, с по-
белёнными сединой волоса-
ми. Взгляд его был строг, лицо 
выражало недовольство тем, 
что большая часть студентов 
опоздала на занятия. Но когда 
все собрались, он улыбнулся, 

представился и сказал: “За-
нятия начинаются по расписа-
нию! Прошу не опаздывать!” 
Слова и тон его голоса были 
такими убедительными, что 
на занятия доцента Орешина 
больше никто не опаздывал.

Позже я часто обращался 
к Владимиру Степановичу с 
вопросами, которые теперь 
самому кажутся наивными, но 
ни один мой вопрос не остал-
ся без ответа. Он был превос-
ходным специалистом и умел 
настолько ясно истолковать 
сложные процессы, протекаю-
щие в веществах, материалах 
и изделиях, что многие мои за-
блуждения моментально раз-
веивались.
Татьяна Евсеева, до-

цент: “…Работая на кафедре, 
я неоднократно обращалась 
к Владимиру Степановичу с 
вопросами. Он охотно делился 
своим опытом, давал записи, 
обучал лекторскому искусству. 
…Запомнились рассказы Вла-
димира Степановича о героиз-
ме наших солдат, о юношеской 
смелости и осознанной тяге к 
дальнейшему образованию. 
Сложился образ настоящего 
мужчины, героя, патриота, за-
щитника Отечества.

Мы, женщины, считали Вла-
димира Степановича идеаль-
ным мужчиной: всегда подтя-
нутый, с выправкой офицера, 
“с иголочки” одетый, в бод-
ром настроении. Он никогда 
не опаздывал на занятия, на 
встречи. Всегда был привет-
лив. Обязательно спросит о 
самочувствии, о родных, сде-
лает комплимент. Беседы о 
студентах переходили к раз-
говору о детях, и я получала 
ответы на вопросы, волную-
щие меня как мать. С ним было 
легко и надёжно  – так бывает, 
когда  собеседник разделяет с 
тобой радость и горе...

Владимир Александров, 
доцент: “…Моя педагогичес-
кая деятельность началась на 
первом курсе аспирантуры. 
Вчерашнему студенту понача-
лу бывает тревожно и тяжело, 
но мне повезло. Занятия по 
проектированию производств 
параллельно со мной вёл Вла-
димир Степанович. Тогда и 
началось творческое общение 
коллег: учителя и наставника, 
передающего накопленный 
богатый опыт мне, молодому 
специалисту - умение понят-
но и качественно преподно-
сить  учебный материал и себя 
как личность. Этот творческий 
тандем не распадался, за что я 
благодарен судьбе.

Вспоминается рабочий ка-
бинет, где сидели доценты 
В.С.Орешин и А.Ф. Петров. В 
шутку мы называли его “ком-
натой интеллигентов”. Во вре-
мя праздничных вечеров на ка-
федре Владимир Степанович 
раскрывался как галантный 
кавалер, исполнитель роман-
сов и стихов. Наблюдая за тем, 
как он вальсировал, я пригова-
ривал про себя: “Учись, моло-
дежь, вот как надо!”

Будучи профоргом кафед-

ры, я общался с Владимиром 
Степановичем и в домашней 
обстановке. Было заметно, 
какой он хороший семьянин. 
Сколько нежности было в 
этом человеке, как трепетно 
он относился к дочери, внучке 
и самому близкому человеку 
– жене”.
Татьяна Праздникова 

(Широкова), доцент кафедры 
“Химическая технология топ-
лива” Донецкого национально-
го технического университета: 
“…Хотя знакомство с препо-
давателями профилирующих 
кафедр начинается на третьем 
курсе, моя встреча с секре-
тарём партийной организации 
факультета В.С.Орешиным 
произошла раньше. Я руко-
водила комитетом комсомола 
факультета и видела Владими-
ра Степановича каждый поне-
дельник на заседаниях сове-
та. Он был всегда корректен,  
пользовался уважением среди 
коллег. 

Владимир Степанович был 
одним из любимых препода-
вателей. Лекции  читал хоро-
шо поставленным голосом, 
информацию доносил разме-
ренно, толково, и студенты 
хорошо разбирались в пред-
лагаемом им материале... Пос-
ле окончания института  Вла-
димир Степанович руководил 
моей научной деятельностью,  
которая в итоге переросла в 
диссертационную работу. Ря-
дом с Владимиром Степанови-
чем я получила образование, 
степень  кандидата техничес-
ких наук. И в семейном плане у 
меня тоже всё было в порядке, 
и с рождением ребенка после   
защиты диссертации. Потому 
что такой пример был – руко-
водителя и   великолепного се-
мьянина. 

Когда судьба забросила 
меня в Донецк, мне удалось от-
крыть в Донецком националь-
ном техническом университе-
те кафедру по специальности 
“Химическая технология высо-
комолекулярных соединений”. 
И на этом этапе Владимир 
Степанович, как ангел-храни-
тель, помогал мне советами и 
сделал неоценимый дар – ли-
тературу по специальности. 
Когда беру в руки книги с ав-
тографом В.С.Орешина или 
Н.А.Холево, моя благодарность 
не знает границ. Читая лекции, 
я рассказываю студентам о за-
мечательных людях, чье учение 
мы продолжаем. Память о них  
будет жить долго, пока живы 
мы”. 

Что мне добавить, кро-
ме благодарности коллегам 
мужа?.. Светлая память их о 
Николае Александровиче и 
Владимире Степановиче уте-
шает. Кажется, что где-то ря-
дом витают их души, помогая 
друзьям и  близким работать и 
творить.

Нонна  Орешина
выпускница КХТИ, Заслу-

женный работник культуры 
РТ, писатель-авиатор

ДИНАСТИЯ

Доцент Орешин В.С.(1969 г.)
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На фасаде корпуса «И» универ-
ситета установлена мемориаль-
ная доска с надписью: «В этом 
здании работал выдающийся уче-
ный, Лауреат Государственной 
премии СССР, профессор Михаил 
Маркович Арш».

Это дань памяти человеку, посвя-
тившему свою жизнь подготовке ин-
женерных и научных кадров, откры-
тию новых путей в науке. 22 сентября 
2009 года исполняется 100 лет со дня 
его рождения.

Выпускник, сотрудник, преподава-
тель Военной инженерной академии 
им. Дзержинского (г. Москва), в воз-

расте сорока двух  лет Михаил Марко-
вич начал работать в КХТИ (КГТУ) пре-
подавателем военной кафедры (1950 
г.). Высокая эрудиция, опыт работы 
в ведущем вузе страны позволили 
М.М.Аршу быстро адаптироваться и 
стать лучшим лектором и методистом 
института. Проводимые им занятия, 
его выступления до сих пор с востор-
гом вспоминают сотрудники и сту-
денты тех лет.

Талант преподавателя, ученого и 
организатора, присущий М.М. Аршу, 
в наибольшей степени проявился на 
посту заведующего кафедрой “Химия 
и технология гетерогенных систем” 
(1959-1985 гг.), научного руководите-
ля межкафедральной проблемной ла-
боратории. За короткое время Миха-
ил Маркович сумел так организовать 
работу кафедры, существенно из-
менив направление НИР и расширив 
профиль выпускаемых специалистов, 
что она вошла в число передовых ка-
федр университета. 

Проводимые под руководством 
М.М. Арша научно-исследовательские 
работы отличались актуальностью, 
новизной, целенаправленностью и 
завершенностью. Расширились связи 
с отраслевыми НИИ и предприятия-
ми; это принесло успех и известность 
университету и коллективу, возглав-
ляемому Михаилом Марковичем.

Направления научных исследова-

ний М.М. Арша и его учеников очень 
широки – воспламенение и горение 
конденсированных систем, излуче-
ние пламен, проектирование зарядов 
реактивной и ствольной артиллерии, 
внутрикамерные процессы в РДТТ, 
аэрозолеобразующие составы и из-
делия, механохимическая обработка 
компонентов и др. По этим направле-
ниям Михаилом Марковичем подго-
товлено шесть докторов и 72 канди-
дата наук. За разработку и внедрение 
перспективных изделий три работы 
удостоены Государственных премий 
СССР, одна – Ленинской премии, 
одна – премии Ленинского комсомо-
ла.

Михаил Маркович был всесторон-
не эрудированным человеком с ана-
литическим складом ума, строгим, 
но справедливым, принципиальным, 
исключительно скромным, чувством 
юмора. Он любил творческую работу 
– она была у него на первом месте, 
любил делиться своими воспомина-
ниями и богатым жизненным опытом. 
В свободные минуты любил играть в 
шахматы; играл он сильно, с увлече-
нием. В московских турнирах на рав-
ных играл с Капабланкой, Ласкером, 

Флором.
М.М.Арш не любил бесплодные за-

седания и совещания, ложь и нечис-
топлотность, заносчивость и карье-
ризм.

У него была светлая голова – и в 
прямом, и в переносном смыслах. За 
это его любили друзья и уважали оп-
поненты. В научных дискуссиях ему 
не было равных: простота и логика 
любого выступления, эрудиция, так-
тичность способствовали тому, что 
присутствующий из оппонента пре-
вращался в сторонника. 

Таким был наш Учитель – Михаил 
Маркович Арш, видный ученый, заме-
чательный преподаватель, прекрас-
ный человек, светлый образ которого 
навсегда остался в благодарной па-
мяти его коллег и учеников.

Не называли Вас седым мы никогда.
Для нас, юнцов, Вы были светлым.
Таким мы помним Вас всегда.
Таким остались Вы навечно.

Н. Тимофеев, профессор
А. Коробков, профессор

Н. Волошин, доцент

7-9 октября в университете (корпус И-1) состоится научно-техничес-
кая конференция, посвященная 100-летию со дня рождения М.М. Арша. 
Начало в 10.00. Контактный телефон 231-40-79 (Коробков Александр Ми-
хайлович)

ПАМЯТИ УЧИТЕЛЯ
К 100-летию со дня рождения профессора М.М. Арша

Представители большинства институтов уже 
побывали на родительских собраниях выпускных 
классов казанских школ. Те же, кто не успел этого 
сделать, выезжают с выступлениями на классные 
часы. Составлены общие графики посещений 
школ. 

На новый уровень поставлена в этом году рабо-
та учебно-тренировочных центров ЕГЭ. Во многом 
способствовать этому будут и новые методики, 
которые сотрудники ИРНО освоили  на семинаре 
в МГУ, с которого привезли немало интересных 
материалов. С октября также начинается работа 
подготовительных курсов КГТУ – факультетских и  
общеуниверситетских. 

Особое внимание в этом году уделяется рабо-
те с колледжами и училищами – в первую очередь, 
по сопряженным учебным планам. 

Профориентационная работа всего коллектива 
будет строиться нынче по  общевузовской цик-
лограмме, формирование которой уже заверше-
но. Туда, помимо ставших традиционными «Про-
фессорских школ», конкурсов и олимпиад, войдут 
и новые интересные мероприятия, предложен-
ные факультетами и институтами.  Издан приказ о 
Днях открытых дверей КГТУ в районах республи-
ки: их в этом году планируется проводить начиная 
с октября. В октябре же состоится первый заоч-
ный тур олимпиады «Будущее большой химии». 

Набирает оборот  уникальный проект «Профес-
сорские школы»: в этом году открывается восемь 
новых направлений. 

Однако есть в нашей работе с будущими аби-
туриентами и слабые места. Связны они с разра-
боткой и чтением элективных курсов в школах. В 
прошлом году их было 17, в этом году прибавилось 
11 новых. Этого числа, по мнению Любови Васи-
льевны, явно недостаточно для такого крупного 
университета, как КГТУ, имеющего 65 кафедр и 
реализующего 78 специальностей. Между тем 
востребованность таких курсов в школах весьма 
велика, и ребята реально в них нуждаются.  

И
нтенсивная  профориентационная   
работа со школьниками широко раз-
вернулась  в университете уже  с 

первых  недель сентября. О ее результатах  
еженедельно  сообщает на совещаниях с 
деканами факультетов проректор по непре-
рывному образованию Любовь Васильевна 
Овсиенко. 

Обеспечим Обеспечим 
будущий наборбудущий набор

Непрерывное 
             образование

- Минобразования России 
уже третий год подряд пору-
чает нам проведение темати-
ческих  олимпиад по химии и 
физике, - говорит председа-
тель жюри профессор КГТУ 
Вячеслав Архиреев. –  Конеч-
но, это приятно, что нам до-
веряют выявить самых талант-
ливых из числа подающих на-
дежды старшекурсников круп-
нейших вузов страны. Минис-
терство выделяет грант на 
проведение мероприятия, по-
тому что затраты серьезные, и 
в подготовке участвуют боль-

шие силы из числа аспирантов 
и молодых преподавателей. С 
особой тщательностью подби-
раем членов жюри, в которое 
входят преподаватели не толь-
ко из КГТУ, но и представите-
ли тех вузов, команды которых 
приехали на олимпиаду. 

- Надо сказать, задания в 
этом году были очень сложные, 
- продолжает Вячеслав Петро-
вич. - Но ребята проявили себя 
с лучшей стороны. Хотя зада-
ча перед участниками  тако-
го уровня всегда стоит серь-
езная. Ведь все наши задания 
– не просто учебный матери-
ал, а все-таки материал с эле-
ментами творчества, поэтому 
при решении этих задач важ-
но было проявить неординар-
ный подход.  Первое место в 
командном зачёте заняла ко-
манда Южно-российского го-
сударственного техническо-
го  университета, в личном за-
чёте победил студент Дмитрий 
Пятаков из того же учебного 
заведения. Наши ребята вош-
ли в четверку сильнейших: сту-
дентка 5 курса факультета тех-

нологии переработки каучуков 
и эластомеров Венера Абязо-
ва  заняла четвертое место, как 
и университет в целом.  А пя-
тикурсник Айрат Садреев за-
нял первое место в номинации 
«За лучшее знание физики по-
лимеров». Лучшие познания в 
области химии продемонстри-
ровал Сергей Карпов из Ярос-
лавского госуниверситета. И 
это вполне объяснимо. Дело в 
том, что ярославский вуз – это 
классический университет, го-
товящий научных сотрудников, 
а КГТУ – прежде всего кузница 
инженерных кадров. 

- Хотя, если вспомнить пер-
вую олимпиаду, - рассказы-
вает профессор Архиреев, - 
то абсолютным лидером  стал 
тогда наш Николай Улитин. 
Весной он закончил магист-
ратуру, поступил в аспиранту-
ру, написал диссертацию, ко-
торую на днях защитил. Блес-
тящая работа!   Так что вполне 
может быть, что через пару лет 
кто-то из нынешних «олимпий-
цев» выдаст серьезные науч-
ные результаты.

Олимпийский старт – серьезная 
заявка на перспективу

С 22 по 24 сентября в КГТУ 
состоялась Всероссийская 
студенческая олимпиада 
«Хи мия и физика высокомо-
лекулярных соединений». 
54 студента из 14 ведущих 
технических и технологи-
ческих вузов  России при-
ехали в Казань из  Москвы, 
Самары, Новочеркасска, 
Волгограда и других горо-
дов. Наш университет пред-
ставляли шестеро участни-
ков. 
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В течение месяца Альберт 
Владимирович занимался не 
только исследованиями по 
теме, но и знакомился с орга-
низацией учебного процесса 
и научной работы студентов 
университета. Своими впе-
чатлениями он и делится се-
годня с читателями газеты.

- Университет штата Ми-
чиган был создан на базе 
сельс кохозяйственной шко-
лы. И вот спустя полтора 
столетия некогда сельхоз-
школа превратилась в один 
из крупнейших коммерческих 
университетов США, в кото-

ром можно получить квали-
фикации бакалавра, магис-
тра, доктора наук не только 
в сельскохозяйственных нау-
ках, но и технических, хими-
ческих, биологических, эко-
номических, ветеринарных, 
юридических и медицинских. 
Это целый университетский 
городок, который занимает 
площадь  примерно около 25 
квадратных километров и жи-
вет самостоятельной жизнью. 
Здесь есть все необходи-
мое для того, чтобы 40 тысяч 
студентов могли заниматься 
учебной и научной работой, 
не покидая территории уни-
верситета. 

- Сколько же средств 
было вложено в строитель-
ство такого городка…

- Ларчик просто открывает-
ся. Каждому зданию присвое-
но имя спонсора, который 
его построил. Зачем им было 
это нужно? Объясняется всё 
просто: доходы, направлен-
ные в науку, в обучение, в 
Америке  не облагаются на-
логом. Этот менталитет вы-
рабатывался столетиями. 
Те перь это стало нормой. И 
общественность с пристрас-
тием наблюдает за тем, какую 
помощь оказывает обеспе-
ченный человек обществу. 

- Но вернёмся к студен-
ческой жизни.

- Устав университета до-
статочно строгий. Так, пер-
вые два года студенты долж-
ны жить только в общежитии.  
Выезд домой ограничен, если 
родители живут далее 70 
миль.  Комнаты у студентов 
одноместные и очень редко 
– двухместные.  Жизнеобес-
печением городка занимает-
ся персонал – примерно 25 
тысяч человек, -  живущий за 
территорией университета. 
Соответствующие службы 
убирают комнаты студентов, 
обеспечивают питанием, за-
нимаются строительством и 
ремонтом. Интересный факт: 
на дворе финансовый кризис, 
а университет получил грант 
правительства США на сумму 
500 миллионов долларов на 
строительство циклотрона. 
Здание под это сооружение 

росло на моих глазах.
- Это, наверное, не очень 

весело – жить два года в 
кампусе, лишая себя сту-
денческих радостей, сво-
боды, наконец, которой 
американцы так гордятся. 

- Во-первых, никто никого 
силой учиться не заставля-
ет. А если вспомнить, что вуз 
коммерческий, то за «огра-
ничение свободы» студенты 
еще и платят: иностранцы 
- до 40 тысяч долларов в год, 
граждане США – в 2-2,5 раза 
меньше. 

- Но экзамены-то, на-
верное, все равно сдают.

- Учитываются результаты 
выпускных экзаменов в шко-
ле, что-то вроде нашего ЕГЭ. 
Однако одним из главных 
показателей при зачислении 
являются итоги тщательной 
проверки платежеспособнос-
ти абитуриента. Правда, сто-
ит отметить, что студентам и 
докторантам предоставля-
ется немало возможностей 
для решения вопроса оплаты  
обучения. Граждане США мо-
гут получать кредиты, гранты 
различного уровня (от прави-
тельственного до универси-
тетского). Говоря об источни-
ках финансирования, особо 
хочу отметить, на мой взгляд, 
хороший опыт – это оплата 
обучения компанией, с кото-
рой студент заключил дого-
вор на последующую работу. 
Если говорить о нашем опыте, 
то мы своих студентов трудо-
устраиваем не без проблем. 
Это упрёк даже не универси-
тету, а всей системе. У них же 
крупные компании набирают 
молодых специалистов и уже 
на первых курсах обучения 
предоставляют им все усло-
вия для практики. Этим зани-
мается карьерный центр. Но 
всё это трудно сравнивать: 
там и миграция специалистов 
большая, и промышленность 
иначе работает, и развито 
всё по-другому. Образование 
стоит больших денег, громад-
ных усилий. Но если ты полу-
чил диплом инженера, на тебя 
уже смотрят с уважением, ты 
востребован и т.д. 

- То есть там купить дип-
лом невозможно.

- Нет ничего невозмож-
ного. Но если тебя пойма-
ют с подложным дипломом 
в США, то работу ты уже не 
найдёшь не только в своём 
штате, но и в целом в стране. 
Приведу такой пример. Один 
доктор занимался микроби-
ологией, утверждал, что вы-
вел штамм микроорганизма: 
суперэффек тивного, генети-
чески-мо дифицированного 
и т.д. Профессор-руководи-
тель говорит:  принесите мне 
штамм, мы его поместим в 
музей. Тот пошёл, возвраща-
ется, говорит – штамм укра-
ли. Начали проверять. А надо 
сказать, что в американских 
вузах нет охранников или 
вахтёров – есть целая систе-
ма  централизованной охра-
ны, электронные замки и т.д. 
Когда человек достаёт ключ и 
входит в помещение, система 
фиксирует время, когда он 
зашёл, когда вышёл и сколько 
там пробыл. И таким образом 
его вычислили: «Извините, 
но когда был украден микро-
организм, никто, кроме вас, 
в лабораторию не заходил». 
В результате незадачливого 
учёного дисквалифицирова-
ли – и учиться он теперь нигде 
не будет, и на работу его вряд 
ли возьмут, могут привлечь и к  
уголовной ответственности. 

- Но вернёмся, Альберт 
Владимирович, к студен-
там, которым, судя по ус-
таву,  от сессии до сессии 
живется не столь весело, 
как у нас в России? 

- Да, персонал следит за 
тем, чтобы студент не терял 
время: библиотека в город-
ке работает круглые сутки, и 
залы не пустуют. Но грызть 
гранит науки круглосуточно 
тоже не приветствуется. Упот-
ребление алкоголя и курение 
на территории университета 
запрещены. Легкое спиртное 
разрешено лишь с 21 года 
и только вне городка. Очень 
развит спорт. Можно сказать, 
что спортивная жизнь бурлит. 
В трёх спортивных комплек-
сах, один другого больше, 
студенты имеют возможность 
заниматься любыми видами 
спорта. Одним словом, здесь 
следят за тем, чтобы студент 
работал над собой во всех 
отношениях. Да и сам студент 
заинтересован получить мак-
симум, если платит серьез-
ные деньги.  

- Занятия там, наверное, 
не пропускаются?

- Аудитория всегда запол-
нена. Хотя никто ни за кем не 
следит, студенты приходят, 
снимают рюкзаки, у каждого 
отдельный стул. Никто ни-
кому не мешает. На заняти-
ях муха пролетит – слышно. 
Хотя преподаватель ни за кем 

не следит, все записывают 
лекции. Причина этого тоже 
финансы. Книжки дорогие, а  
преподаватель каждый год 
старается переиздать свой 
учебник, внести что-то новое. 
И это новое на экзамене он и 
спрашивает – как тут не хо-
дить на занятия. 

- А как организована 
сдача экзаменов?

- Экзамены назначаются 
профессорами без согласо-
вания сроков и учёта физи-
ческой и интеллектуальной 
нагрузки на студента. В один 
день студенту может быть на-
значено до трёх экзаменов, 
которые он должен сдать. 
Студент самостоятельно оп-
ределяет очерёдность сдачи 
в этот день. Считается, что 
тем самым у студента форми-
руются   жизненные приори-
теты. Вырабатывается само-
стоятельность. Ребята учатся 
работать в условиях жесткой 
конкуренции. И хотя внешне 
все улыбаются, все вежливы, 
каждый сам за себя.

- А каковы приоритеты 
при составлении учебной 
нагрузки? Преобладает 
тенденция к разносторон-
нему развитию личности 
студента, или его ориенти-
руют в основном на изуче-
ние наук, которые понадо-
бятся в профессии? 

- Вообще, студент должен 
набрать 120 кредитов (пред-
метов и учебных часов) для 
получения квалификации по 
соответствующей специаль-
ности для работы и дальней-
шего обучения. Основную 
часть кредитов студент выби-
рает самостоятельно, исходя 
из требований к продолже-
нию учёбы в других высших 
учебных заведениях при при-
обретении квалификации ма-
гистра, доктора наук. Но если 
кредиты, выбранные студен-
том, недостаточны, продол-
жительность обучения может 
увеличиться и до 5 лет. 

- А почему, интересно, 
начинающему студенту 
предоставляется такое 
пра во – ведь он может лег-
ко ошибиться в выборе… 

- Тут интересная ситуация. 
С одной стороны, свобода 
выбора, с другой – реальное 
выкачивание денег за допол-
нительное обучение, если вы-
бор был сделан неправильно. 
На практике студенту предо-
ставляется наставник, кото-
рый должен помочь ему на-
брать правильные кредиты. 
Но у наставника свой интерес 
– загрузить преподавателей, 
на занятия которых меньший 
спрос. Скажем, на физкульту-
ру, психологию, если основ-
ная специальность – точные 
науки. 

- А с кем ещё можно по-
советоваться при выборе 
кредитов?

- Можно и с профессором, 
но надо помнить, что час кон-
сультации со специалистом 
– удовольствие  не бесплат-

ное. 
- Известно, что люди, 

защитившие докторскую 
диссертацию, за океаном 
не бедствуют, но доктором 
наук в США стать ведь тоже 
непросто?

- После получения ква-
лификации бакалавра – её 
достаточно для работы в 
компаниях только на низших 
должностях – выпускник мо-
жет продолжить обучение 
в магистратуре, если хочет 
заниматься наукой, а в пер-
спективе поступить в докто-
рантуру. Срок обучения в ней 
- два года, однако обучение 
может быть и более продол-
жительным. За подготовку 
докторанта ответственна 
комиссия из пяти профессо-
ров, один из которых являет-
ся основным ру ководителем.  
Комиссия сис тематически, 
примерно че рез 6 месяцев, 
заслушивает докторанта и 
корректирует его дальнейшие 
исследования. Перед этой же 
комиссией проводится защи-
та диссертации, и решением 
этой комиссии присваивает-
ся квалификация PhD – док-
тора философии. Следует за-
метить, что такая процедура 
присвоения учёной степени 
значительно отличается от 
практики присвоения учёной 
степени в России. 

Выпускники докторантуры, 
как правило, меняют научную 
школу. Переходят работать в 
другие университеты. Доктор 
должен проявить себя и под-
твердить свою квалификацию 
новыми научными идеями в 
другой научной среде. 

Интересная практика: уни-
верситеты приглашают на 
профессорские должности 
докторов из других универси-
тетов и специалистов с учёной 
степенью из промышленных 
компаний. И среди них значи-
тельное число иностранцев, в 
том числе из России. 

- Альберт Владимиро-
вич, о материально-техни-
ческой базе университета 
говорить отдельно не бу-
дем, понятно, что она со-
ответствует требованиям 
учебного заведения такого 
уровня. 

- Да, в университете есть 
всё необходимое для прове-
дения фундаментальных  и 
прикладных исследований. 
Все высоко автоматизирова-
но. Причем в центре коллек-
тивного пользования с уни-
кальной приборной техникой 
работают не только докто-
ранты и магистры, но и бака-
лавры.

- Вам за месяц стажи-
ровки, наверное, тоже уда-
лось многое сделать?

- Задел определенный 
имеется. Есть возможность 
получить грант, но для этого 
надо продолжить исследова-
ния вместе с американскими 
коллегами. Чем я сейчас и за-
нимаюсь. 
Беседовала Елена МАКС.

От сессии до сессии живут студенты…в кампусеОт сессии до сессии живут студенты…в кампусе
В начале года профессор кафедры пищевой биотехнологии и пищевой ин-

женерии КГТУ Альберт Канарский прошел стажировку в университете  штата 
Мичиган, США. Это был грант правительства Татарстана, который он получил 
за работу по детоксикации (обеззараживанию) сельхозсырья в производстве 
продуктов питания и кормов для животных.

Наши за границей
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Долгожительству ву-
зовского преподавателя 
способствует здоровый 
образ жизни. Ваш вер-
ный  слуга, как и мой   ве-
ликий главный наставник 
московский профессор 
В.Н.Щелкачев (1907 – 
2004),  всю жизнь предпо-

читал пешее передвижение 
автомобилю, никогда не ку-
рил, не увлекался выпивкой. 
Под влиянием философа, пи-
сателя и художника А.А.Зиновьева (1922 – 2005), с которым я 
был давно лично знаком, написал проблемную книжечку фор-
мата А7 о нравственных принципах «Если хочешь быть счаст-
ливым – будь им!». 

Скучной ли была моя «лайф»? Не думаю. Хотя я никогда не 
выезжал за пределы СССР. Плохо ли это? Ничего общего ни с 
рели гиозными конфессиями, ни с КПСС не имел. Хорошо ли 
это? Зато у меня было множество разнообразных хобби: пе-
шие походы, грибные приключения, ежедневная веревочная 
лестница, коллекционирование «хохм» и ошибок, сочинение 
палиндромов, баек, систематическая публичная критика лю-
бого начальства, составление юмористических гуманитарных 
портретов  моих споспешников по вузу, науке и жизни. 

Вопрос на засыпку:  Что лучше: постоянная   улыбка  на лице 
по Д.Карнеги или  быстрая смена  маски?
Вот одна из хохм, которые я наблюдал за 35 лет участия в за-

седаниях ученого совета КГТУ. Член совета проф. П.  задал пуб-
лично вопрос: «А что такое толерантность?». Пусть и с опоздани-
ем, но всё же отвечу коллеге фотографией (см. ниже).

Опыт – сын ошибок трудных 
(продолжение) 

ИСПОВЕДЬ КОЛУМНИСТА
  Рассогласование между мною и студен-

тами изредка возникало (прошедшое 
время потому, что я теперь не препода ю) 
в таких случаях, когда студенты уже успе-
ли привыкнуть к:

1. Невставанию перед пришедшим на 
лекцию преподавателем.

2. Спокойному отношению лектора к 
тем студентам, которые тихо-мирно си-
дят на лекции и занимаются  чем-то сво-
им посторонним  или даже тихонечко пе-
реговариваются  между  собою.

3. Равнодушному отношению к опозда-
ниям хоть на минуту (и студентов, и пре-
подавателя).

4. Грязной доске в момент, когда при-
шел преподаватель.

5. Бросанию  невытертой  доски после  
своего урока.

6. Учету предыдущей успеваемости по 
другим учебным предметам в момент вы-
ставления оценки.

7.  Возможностью “выканючивать”  
оценку.

8. Допустимостью персональных побла-
жек вследствие так называемых “особых 
обстоятельств”.

Ничего  из этого у меня не имело мес-
та. По крайней мере, в последние 10 лет.  
Поясню каждый  пункт.

1. Аудитория (например, на четвертом 
этаже) может быть запертой на ключ. Что-
бы  успеть сходить к вахтеру за ключом и 
не опоздать вернуться точно к началу, я 
подхожу к аудитории заранее, минут за 5 
до звонка. Если она открыта, могу войти 
и сесть  в сторонке. Когда наступает нуж-
ный момент, выхожу в центр зала, ближе 
к доске и говорю «Здравствуйте».   Не  
на всех занятиях, не все преподаватели 
так здороваются. Ну и что? У меня такой 
ритуал. Уже на третьем занятии студен-
ты знают его и неукоснительно ответно 
встают.

2.  Такое поведение некоторых  сту-
дентов  всегда воспринималось мною как 
личное мелкое оскорбление. Не оставлял 
его без последствий. Запомнилась моя  
самая последняя  лекция 3 июля 2009 г.  
Установочная лекция  заочникам. При-
шли шесть человек. Прямо передо мною 
села третьекурсница и под аккомпане-
мент моей вдохновенной, как я думал, 
речи стала демонстративно переписы-
вать  чужие  конспекты по другому учеб-
ному  предмету.  Пришлось мне  поучить 
ее нравственному поведению.

3. Лучшее отношение к опозданиям 
такое: пусть входят тихо, не  стуча каблу-

ками, и садятся на первую парту, которую 
надо резервировать специально «для 
опаздывающих», чтобы  все знали, кто у 
нас опаздывает. Сам я почти никогда не 
опаздывал, но если случался  казус, не-
пременно приносил  студентам извине-
ние.  В 2006 г. произошло небывалое ЧП. 
Я опоздал на 55 минут, и первая лекция в 
потоке была сорвана. Причина: я сбился в 
расписании, думал, что пришел за 30 ми-
нут до начала. Вину  свою компенсировал 
так: все последующие лекции начинал на 
2 минуты раньше звонка и кончал на 5 ми-
нут позже. У студентов не было занятий 
после моей лекции, поэтому на пять ми-
нут они могли задержаться.

Ввели продолжительность занятий 90 
минут. На первой же такой лекции я, не 
успев  врубиться в новые правила, закон-
чил ровно через 80 минут. К следующей  
лекции придумал, как загладить оплош-
ность. Провел блиц-викто рину. «Почему я 
предыдущую лекцию закончил на 10 ми-
нут раньше?» И выписал на доске  шесть 
версий. Кто угадает верную версию? По-
бедителям призы. С призами у меня ни-
когда не было проблем:  издал так мно-
го разнообразных бро шюр, что  всегда  
было что подарить студентам. И осталось 
еще нераздаренное.

 4 и 5. Наилучшее решение этой «мелод-
рамы» таково. «Кто староста? Назначьте, 
пожалуйста, дежурного, которому пору-
чите  стереть с доски».  Не начинал лек-
цию, если за моей  спиной   находилась 
исчирканная  мелом доска с текстами, не 
относящимися к нашей  учебной дисцип-
лине.

6. Достойный преподаватель, уважа-
ющий  свою репутацию профессионала, 
никогда не позволит себе  интересовать-
ся тем, какие оценки получал данный  сту-
дент по другим учебным дисциплинам. 
Отношение на экзамене к каждому оста-
ется априорно нейтральным, даже если 
кажется, что студент демонстрирует так 
называемые вторичные признаки прина-
длежности к коррумпированным  слоям 
общества. 

 7 и 8. Классический пример. Беремен-
ная студентка на экзамене не знает ни 
бум-бум. Она сама и ее  подружки начи-
нают тихо ныть: войдите в ее положение! 
Наилучший ответ преподавателя такой: 
«Ваши роды  будет принимать молодая  
акушерка, которой  поставили тройку 
точно в таких же обстоятельствах. Вы со-
гласны с тем, что Вас будет обслуживать 
такая акушерка?».

Трудно найти в Казани такой столб, на котором не размещались бы объ-
явления с предложением написать диплом или курсовую работу. Но порой  
ловкие  дельцы  открыто размещают информацию  о своих «услугах» около  
вузовских учебных корпусов  и даже  открывают  красивые  офисы.  

Предлагаю некоторые варианты названий к фотографии  одного из таких:

1. Купите немного диплома
2. Быстро и просто
3. Всё законно
4. Думаем за вас
5. Закавказские умники
6. Индивидуальный подход
7. Коррупцию вон из вуза!
8. Ловкачи
9. Мозги – деньги!
10. Мы вам рады
11. Мы сильнее коррупции
12. Не ошибись дверью
13. Получите корочки
14. Помощь студенту
15. Рыночные отношения
16. Ресторан готовит в РАН
17. Смелее к нам!
18. Там, за поворотом
19. Ходить не надо далеко
20. Цены снижены!
21. Юркни к нам!
22. Шальные двери
23.  Это так просто
24. Что почём?

Послать бы их  «по адресу»!  

Ах, это было бы смешно, 
когда бы не было так грустно!

Придумайте другие варианты 
названий! 

Отправьте их нам.
Или отберите три наи лучших, 

по Вашему мнению, названия и 
отправьте по адресу:
vskvortsov@mail.ru

Любезные коллеги по вузу!
В            публикуются только выборочные места из мо  их писа-

нин. Я стремился писать больше о промашках, поэтому не чувс-
твую себя неловко, употребляя букву Я.

В полном виде вы можете найти мои посты в блоге  ЖЖ по 
адресу:

http://vskvor1931.livejournal.com

1. ... то вернул бы  объявления о заседании учёного совета КГТУ из 

тёмного уголка, куда они сейчас перенесены, обратно на видное мес-

то, и вновь написанными крупным планом. 

2. . . то  стала бы здороваться  с сотруд-

никами в соответствии с правилами хоро-

шего тона (воспитания), а не в соответс-

твии с “Табелью о рангах...”,  непременно 

произнося хотя бы  “здр...” в ответ на при-

ветствие ДАЖЕ незнакомого мне сотруд-

ника. В последнее время стало модным 

сочинять специальные нормы поведения отдельно для “начальства” и 

“для простых смертных”. Это смешно, господа хорошие! Хочется  на-

помнить некоторым, что ни титул, ни непосильный груз суперзанятос-

ти на ни ве управления не освобождают администрацию от необходи-

мости соблюдать не только Уголовный Кодекс, но и правила обычной 

вежливости. В этом, кстати, есть и известная польза для власть при-

держащих: верноподданным всегда приятно обращенное к ним хоть 

на миг лучезарное внимание высокого начальства, это укрепляет  ло-

яльность...
      Ф.Мустакимова

ЕСЛИ БЫ НАЧАЛЬНИКОМ БЫЛ Я...

Наивная претензия к ВВС:

– Вы  тиражируете всякие недостатки в вузе и тем самым  

создаёте ему антирекламу!

ОТВЕТ. – Как раз наоборот. Слабый вуз непременно наду-

вает щёки и делает вид, что у него нет никаких недостатков 

и прорех.  А когда какая-либо организация открыто пишет 

о своих провалах, это и означает, что она в состоянии себе 

это позволить. 

 Потому что она сильна! 

Фото  6 сентября 2009 г.
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Барабанов

Вильям

Петрович

27 июня 1933 –
ФКХ «Любой  партиец - штык и гвоздь» 

– внушал Вам сверху  глас. 
«...Когда румяный комсомольский 
вождь...»
        - Про Вас иль не про Вас?

0,70,7
 А- 320

85 кг / 176 cм =  0,48 кг / cм. 

то есть к раю ближе.ИНТЕРВЬЮ
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пешком 40 ми-
нут до работы

Профессор  кафедры 
физической и коллоидной химии
Хобби:  шахматы, путешествия,
сочинение стихов.  
Посетил более15 стран;   был 
на Цейлоне и во Владивостоке.                

Любит:
х/ф «Джунгли»; 
мелодию Легара из 
оперетты «Граф Люксембург»;
живопись старых европейских 
мастеров, например: «Весна» 
Боттичелли.  Из писателей –  Дюма,
из поэтов - Пушкин, Байрон, Гейне.

Песня: «Без меня не забывай меня, 
       никогда не погаси в душе огня»...

Девиз:  В движеньи постоянном 
жизнь прекрасна.

Но ведь счастье не в шикарных башмаках,

и не в красивых заграничных продпакетах,

  а счастье в тех несказанных словах

  любимого, родного человека.  В.П.Б.
 

На подоконнике алоэ.
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–  В блокаду умерла моя мама, и я по-

пал в детдом. Никакой румяности в моей юности 

не было. 

                          Блокада Ленинграда вросла в мою память почти 

на генетическом уровне.

 Над чём, порою,  смеётесь? 

– Ехал однажды в поезде из Москвы в Берлин. В Варшаве вы-

шел на перрон, хожу  вдоль прилавков. Вдруг вижу, поезд поехал. Успел добе-

жать и вскочил в чужой вагон. Проводник  меня  выталкивает. Несколько минут шла  

силовая борьба. Пришёл всё же  проводник моего вагона, и тогда  меня  впустили. 

Вернувшись в купе,  я расхохотался:  интересно бы я выглядел в Варшаве без денег 

и без документов.

Что изменилось в Вашем мировоззрении за последние 18 лет?  – Я  стал 

менее категорично судить о людях.  А за последние 55 лет?   – Понял, что всё на 

свете  уже было раньше. История повторяется.

 Жизнь  смешна, как анекдот?  Или она глупа, как пробка?  Или...   - Я ду-

маю, что жизнь безумно интересна .

/

.

☺

☺

Рабочий кабинет

 А-414

Мустакимова
Флера
Сибгатовна
12 ноября (рождена 
нетривиально) -

Инженер кафедры
философии.  philosoph@list.ru
Иерархия  кафедры по версии В.Курашова:

Но, по версии ФСМ, это  – рабл

Жизнь то забавна, то одиозна,
розово-сивое в мир окно.
То, что надуто, всегда серьёзно.
Смейтесь, резвитесь, ведь жить        
                                               смешно!   

Любит:  Ренуара;  
скрипку;
Окуджаву;  Георгия Тараторкина.
«Живи незаметно!» (Эпикур).
«По улице моей который год подряд 
звучат шаги»
«С любимыми не расставайтесь...»

Угодить ФСМ  нетривиальными строчками было   очень нелегко

0,750,75
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1. Многие знали, что ректор  П.А.Кирпичников терпеть не мог жен щин в 
брюках. Как-то летом я опоздала в «Д» на работу и у входа ока залась в тол-
пе народа во главе с ректором и важными персонами. Круп  но не повезло: я 
была в джинсах, лег комыс лен ных батистах, фенеч ках и с распущенной ко-
сой «а ля хиппи». П. А. К. мгновенно пере строился, выловил меня в толпе 
и поручил торжественно разрезать лен точку для открытия Цейсовской вы-
ставки. Немцы светились европейскими  улыбками.

 2. Какой-то придурок повадился подсматривать в о к н о 
женской ба ни. Мы, отряд  добровольной народной  дружи-
ны, с жаром обсуждали  схему его поимки, девуш ки да же со-
гласились по очереди мыться  в той бане под присмотром 
моло дого чудаковатого милиционера  -  в качестве  живой 
приманки. Но поймать его так и не удалось, затаился, бедо-
лага...

  3.  Сидела одна в приёмной, ждала подписи прорек-
тора, уткнувшись в свои  бумаги. Слышу надо мною голос: 
«Мы здесь разденемся?». Не подымая головы,  машинально
ответи ла: «Ну, если не догола, то валяйте!». Оказалось, 
это – члены комиссии, приехали к ректору по серьезному
поводу.    На улице потом не раз встречала  одного из этих   

членов.  
И он, и я старались изображать, что не узнаём друг друга .

Рабочий кабинет
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Вести себя надо уве ренно, но 
не вы зывающе.

По большому счету, че-
ловек за свою жизнь вли-
вается в новый коллек-
тив  четыре раза: первый 
– поход в садик, второй  – 
в школу, третий – в инс-
титут и, наконец, четвер-
тый, когда молодой че-
ловек выходит на рабо-
ту. Интересно,  в каком из 
этих коллективов адап-
тация происходит слож-
нее? Этот вопрос мы ад-
ресуем заведующему 
кур сом клинической пси-
хологии КГМУ кандидату 
медицинских наук Юрию 
Калмыкову.

- Да, действительно, всё 
это очень важные вехи в жиз-
ни человека, и в психоло-
гии для них есть название – 
«ролевые переходы». Меня-
ется сам человек, меняются 
его социальные роли. Кро-
ме того, ролевые переходы 
связаны с возрастными кри-
зисами, которые происходят 
примерно в те же годы: кри-
зис семи лет и пубертатный 
кризис с 12 до 16 лет. По-
лучается, что подрост ковый 
кризис плавно переходит в 
ролевую смену, когда чело-
век заканчивает школу и на-
чинает учиться или работать. 
Это, кстати, и самый тяжёлый 
жизненный период, вклю-
чающий в себя много задач: 
знакомство с большим коли-
чеством новых людей – сту-
дентами, преподавателями, 
для кого-то это еще и  зада-
ча ужиться в коллективе об-
щежития. Я не говорю уже 

о том, что учебные нагрузки 
по сравнению со школьны-
ми становятся более серьез-
ными.

Повезет  
сангвиникам

- И как же решать эти 
задачи первокурснику без 
ущерба для психики? Как 
вообще вести себя: сра-
зу же показать себя с са-
мой яркой стороны или, 
наоборот, не выделяться, 
присмотреться к окружа-
ющим?

- В стрессовой ситуации 
черты характера заостряют-
ся: склонные к замкнутости 
могут стать более замкнуты-
ми, а те, кому обычно не си-
дится на месте, будут в со-
стоянии стресса ещё бо-
лее активными, чем обыч-
но. И тем, и другим я бы дал 
общий совет: нужно осмот-
реться. Однако  затягивать 
этот период не стоит. Нуж-
но как можно скорее перехо-
дить к общению. В то же вре-
мя с близкими отношения-
ми торопиться тоже не надо, 
лучше присмотреться к чело-
веку, не пускать его сразу к 
себе в душу.  

- Юрий Алексеевич,  че-
ловек с  каким  темпера-
ментом лучше адаптиру-
ется в новой среде?

- Сангвиники. У них на-
иболее уравновешенный ха-
рактер, в котором общитель-
ность сочетается с эмоци-
ональной устойчивостью. А 
вот замкнутым людям, не-
уверенным, тревожным бы-

вает сложнее. Могу привес-
ти пример, когда на 1 курс 
поступил студент – он по-
том стал моим пациентом - и 
сразу же дела у него пошли 
сложно. Он не вошёл в нор-
мальный контакт с соседями 
по общежитию, стал их избе-
гать: поздно приходил с лек-
ций, заниматься старался не 
в своей комнате, а в читаль-
ном зале. Поначалу он нико-
му ничего не рассказывал, и 
родители узнали о ситуации 
только когда наступила пер-
вая сессия. Когда мы стали с 
ним разбирать ситуацию, то 
он  понял, что сам виноват в 
случившемся: парень  ушёл 
в свои трудности, не пытал-
ся наладить ни с кем отноше-
ний. 

- Что ещё мешает моло-
дому человеку стать сво-
им как можно быстрее?

- Пожалуй, возникают две 
основные трудности: пер-
вая – это неуверенность в 
себе, вторая  – недостаточ-
но развитые навыки обще-
ния. Часто у тех, кто не мо-
жет адаптироваться, стра-
дает и то, и другое.  Быва-
ет, что ситуация доходит до 
того, что  начинающему сту-
денту не просто неуютно в 
новом коллективе. Его, что 
называется, начинают «кле-
вать» Кстати, мною замече-
но, что травят обычно людей, 
которые чем-то выделяются, 
причём не важно чем. Причи-
ной травли может послужить 
и слишком хорошая учёба, и, 
наоборот, неуспеваемость, и 
национальность. И еще одно 
наблюдение из практики: у 
тех, кого травят, как прави-
ло, мало друзей. 

- И что делать в случаях 
откровенно неприкрытой 
агрессии? Пожаловаться 
родителям?

- Сразу – не стоит. Тем 
более что не у всех они жи-
вут в Казани.  Надо попы-
таться отстоять свою неза-
висимость самому, и только  
если это по каким-то причи-
нам не удается,  тогда рас-
сказать обо всём родителям 
или, если родители живут в 
районе, поговорить с родст-
венниками. 

- А кого чаще травят: не-
уверенных в себе  или вы-
зывающе самоуверен-
ных?

- Тому, кто может дать от-
пор, на шею, как правило,  не 
садятся. С другой стороны, 
травить могут и слишком уве-
ренного в себе человека. В 
общем, вести себя надо уве-
ренно, но не вызывающе. К 
сожалению, во многих случа-
ях за трудными адаптациями 
стоят достаточно серьёзные 
психические нарушения или 
изменения характера. Не во 
всех случаях советов доста-
точно, иногда требуется по-
мощь специалиста. 

- И сколько обычно 
длится адаптация?

- В среднем один-два ме-
сяца, в зависимости от ха-
рактера человека и обста-
новки. Если прошло полгода, 
а вы чувствуете себя чужим 
среди своих, стоит погово-
рить с психологом.

 

Любовь и свобода
- Юрий Алексеевич, а 

кто,  исходя из вашего 
опыта, лучше притирается 

в новом коллекти-
ве – парни или де-
вушки?

- Здесь нет ка-
кого-то определён-
ного преоблада-
ния. Если судить 
по тому, что суи-
цидальные попыт-
ки чаще совершают 
девушки, то можно 
подумать, что у них 
и проблем боль-
ше, в том числе и с 
адаптацией. С дру-
гой стороны, женс-
кий пол просто бо-
лее эмоционален. 
Не нужно также за-
бывать, что у боль-
шинства девушек 
на первом месте стоят  лич-
ные отношения, и поэтому у 
них уже на первом курсе ин-
ститута могут возникнуть ка-
кие-то проблемы в личной 
жизни. К мужчинам же труд-
ности приходят позднее, и в 
основном они бывают связа-
ны с карьерой.

- Тогда посоветуйте де-
вушкам: как совместить 
полезную учебу с прият-
ным времяпрепровожде-
нием?

- Приведу конкретный 
пример. Девушка влюбилась 
на первом курсе, вскоре ста-
ла жить со своим избранни-
ком, причём  тайком от ро-
дителей. Вскоре ее молодой 
человек увлекается сокурс-
ницей и бросает свою воз-
любленную. У девушки начи-
нается  длительная депрес-
сия. Ей не просто не до уче-
бы. Какое-то время она во-
обще не выходит из комнаты, 
сидит целыми днями в обще-
житии и ни о чем другом не 
думает. Жизнь закончилась. 
Ближе к сессии о ситуации 
узнали ее родители. Мы все 
это дело тогда разрулили. ..

- Но проблема-то оста-
ется. И она, увы, из числа 
вечных.

- Что тут посоветуешь? Лю-
бовь – это всегда страдание. 
Банально? Но это так. И чело-
вечество не придумало пока 
лекарства от несчастной люб-
ви.  Но если страдания чрез-
мерны, то это, как правило, 
говорит о любовной зависи-
мости, и в этом  случае нужно 
убедить себя:  какой бы ни 
была потеря, опускать руки 
не нужно. Из двух ценностей 
– любовь и свобода, послед-
няя  всё-таки важнее. Есть та-
кая притча. К женщине во  сне 
приходит фея и предлагает 
ей в одной руке любовь, а в 
другой -  свободу. Женщина 
выбрала свободу. И фея ей 
сказала: «Так как ты сдела-
ла правильный выбор, у тебя  
есть шанс, что когда-нибудь 
тебе предложат в одной руке 
и любовь, и свободу”.
                                                          

 Не жертва, 
а наблюдатель 

- Предположим, адап-
тация произошла. Коллек-
тив принял. И нет у студен-
та никаких проблем – ни с 
общением, ни с несчаст-
ной любовью. Тут-то и на-
валивается новый стресс 
- первая сессия…

- Могу  посоветовать раз-
личные техники релакса-
ции, которые я, кстати, часто 
применяю сам. Моя техника 
включает два этапа. Первый 
состоит в том, чтобы подго-

товить себя к худшему, что-
бы этого худшего меньше 
бояться.  Цель этого этапа 
– не отнестись к стрессовой 
ситуации безучастно, а убе-
дить себя чуть-чуть меньше 
бояться. Сказать себе, что 
даже если случится что-то 
плохое, я буду вести себя до-
стойно. И второй этап – дать 
себе команду понаблюдать 
за своими приступами вол-
нения, не пытаясь их умень-
шить.  Понаблюдать за своим 
сердцебиением или дыхани-
ем. Что это дает? Во-первых, 
вы перестаете быть жертвой  
и примеряете на себя роль  
наблюдателя. Во-вторых, и 
это очень важно,  человек на-
чинает наблюдать интерес-
ное явление, а значит, фокус 
внимания перемещается из 
зоны разума на это явление. 
Объясняется все очень прос-
то:  человеческий организм  
так устроен, что у него фокус 
внимания не может одновре-
менно находиться в разных 
местах. Внимание  переклю-
чается, а значит, вовлечён-
ность в тревожную ситуацию 
заметно уменьшается. Ещё 
один плюс позиции наблю-
дателя состоит в том, что это  
не требует таких усилий, как 
процесс расслабления. 

- Завершая наш разго-
вор, назовите два или три 
основных правила адапта-
ции, которые, возможно, 
помогут кому-то без про-
блем войти в новый кол-
лектив и чувствовать себя 
в нем комфортно. 

- Нужно верить в себя, за-
щищать свои интересы, не 
преграждая дорогу интере-
сам других людей, стре-
миться к своим целям. При-
слушиваться к старшим, 
но решения принимать са-
мим. В случае необходимос-
ти не стесняться обращать-
ся к психотерапевту. И еще 
об одном не могу не ска-
зать. Сейчас в СМИ очень 
много говорится об учеб-
ных проблемах, о ЕГЭ,  о том, 
как правильно организовать 
учебный процесс . Но знаете 
о чём говорится мало? О ду-
ховном развитии студента. 
Если говорить о досуге, то, 
организуемый самими сту-
дентами, он чаще всего вы-
ливается не в духовное раз-
витие, а в выпивку. Это про-
блема не только российская, 
она остро стоит и на Запа-
де. Организация студенчес-
кого досуга должна стать де-
лом не только студентов и их 
родителей, но и всего вузов-
ского коллектива. 

Беседовала Елена МАКС.

Прививка против стресса, Прививка против стресса, 
               или               или  
как адаптироваться первокурсникукак адаптироваться первокурснику

Инструкция по применению
Известный психолог Дональд  Мейхенбаум ре-
комендует вопросы, которые стоит себе задать 
в различных ситуациях – они помогут оценить 
степень своего волнения, а значит, снизить уро-
вень стресса.

ПЕРЕД СОБЫТИЕМ:
«Что тебе  требуется сделать?»
«Ты можешь разработать план, как с этим спра-
виться».
«Лучше просто подумай, что ты можешь с этим 
сделать. Это лучше, чем волноваться». 

НАЧАЛО СТРЕССОВОЙ СИТУАЦИИ: 
у ,

«Просто настройся – ты можешь встретиться с 
этой проблемой».
«Эта напряжённость может быть союзником – 
сигналом к тому, чтобы собираться с силами».
«Расслабься: ты контролируешь себя. Сделай 
медленный, глубокий вдох».

ПИК ВОЛНЕНИЯ:
«Когда становится страшно, сделай паузу».
«Сконцентрируйся на настоящем. Что тебе надо 
сделать?»
«Ты должен ожидать возрастания страха».
«Не пытайся полностью избавиться от страха: 
просто учись управлять им».

ПОСЛЕ СОБЫТИЯ:
«Это работает! Ты сделал это».
«Это оказалось не так страшно, как ты ожидал».
«Ты сделал из своего страха большее, чем он 
того заслуживал».
«Твои проклятые идеи – вот в чём проблема. 
Когда ты контролируешь их, ты контролируешь 
свой страх». 
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Спор о биогенном (орга-
ническом) или абиогенном 
происхождении нефти, 
как это ни парадоксально, 
до сего времени не разре-
шен. Он для нас особенно  
интересен, поскольку, во-
первых, углеводородное 
сырьё — один из основных 
источников дохода в бюд-
жете страны, а во-вторых, 
российские учёные — при-
знанные лидеры многих 
направлений в этом ста-
ром, но всё ещё не закры-
том научном споре.

Суть самой распространён-
ной органической модели об-
разования нефти сформу-
лировал ещё М.В. Ломоно-
сов, писавший в 1763 году 
о „рождении оной бурой ма-
терии… из остатков растений 
под действием тепла Зем-
ли“. Вторая половина XIX ве-
ка прошла под знаком абио-
генной модели Д.И. Менде-
леева. Изучив нефть Апше-
рона, Дмитрий Иванович вы-
двинул гипотезу о том, что 
она образуется при химичес-
ких процессах, протекающих 
в   разогретых недрах Кавказ-
ского хребта. Он даже пред-
положил, что вдоль склонов 
Большого Кавказа должны 
быть нефтяные месторож-
дения. Правда, именно там, 
где указывал Д.И. Менделе-
ев, месторождений не ока-
залось — их нашли в осадоч-
ных бассейнах, в том чис-
ле совершенно не связанных 
с горными хребтами.

В XX веке явно домини-
ровала органическая мо-
дель. Российские геологи-
неф тяники (Н.Б. Вассоевич, 
И.М. Губкин, А.П. Архангель-
ский и многие другие) дока-
зали, что существует тесная 
связь между углеводородны-
ми месторождениями и оса-
дочными породами, и это от-
крытие стало частью общей 
концепции В.И. Вернадского 
о роли жизни формировании 
геохимических циклов. Тео-
рия В.И. Вернадского о роли 
биосферы в эволюции Земли 
признана практически всеми. 
Как оказалось, продукты био-
сферы проникают в недра 
Земли гораздо глубже, чем 
предполагал сам автор гипо-
тезы. Сейчас учёные широко 
обсуждают модель глубинно-
го перемещения первичного 
осадочного вещества (вмес-
те с преобразованными био-
логическими остатками) че-
рез мантию Земли. Океани-
ческие плиты, в том числе 
и осадочные породы с остат-
ками органики, затягивают-
ся в мантию Земли там, где 
одна плита „подлезает“ под 
другую. На поверхности та-
кие зоны проявляются в виде 
цепи вулканов — например, 
Камчатка и Курильские ост-
рова, огненный пояс вокруг 
Тихого океана. Именно с та-
ким глубинным перемещени-
ем некогда органического ве-
щества связывают образова-
ние части алмазов. 

Значительно глубже, по со-
временным представлениям, 
пролегает и граница сущес-
твования жизни. Теперь учё-
ные знают, что бактериальная 
жизнь бурлит на таких глуби-
нах, на которых раньше счи-
талась невозможной.

Казалось бы, в XX веке учё-

ные получили бесспорные ар-
гументы в пользу органичес-
кой теории происхождения 
нефти. Из неё выделили мно-
гочисленные биомаркёры — 
остатки молекул органическо-
го вещества. Кроме того, вы-
яснилось, что у нефтей есть 
оптическая активность, кото-
рую раньше считали свойс-
твом исключительно органи-
ческих веществ. 

Спор, однако, не прекра-
тился. Некоторые группы учё-
ных (П.Н. Кропоткин, Э.Б. Че-
калюк, Р  Робинсон, Т. Голд 
и др.) продолжали настаи-
вать на абиогенной моде-
ли. У них были свои аргумен-
ты. Один из самых важных — 
исследователи рассчитали, 
что из углекислого газа и во-
ды при температуре и давле-
ниях, соответствующих вер-
хней мантии Земли (100 км и 
более), могут образовывать-
ся основные компоненты не-
фти. Кроме хорошо извест-
ного факта вулканической де-
газации (выбросы глубинных 
газов вулканами), появилась 
теория холодной углеводо-
родной дегазации Земли: 
П.Н. Кропоткин обнаружил 
признаки глубинного выхода 
из мантии не только горячих 
газов, но и более холодных 
углеводородов. Свидетельс-
твом холодной дегазации бы-
ло то, что из осадочных по-
род в некоторых районах гря-
зевого вулканизма выносит-
ся существенно больше при-
родного газа, чем можно было 
предположить.

Кроме того, биогенная мо-
дель не объясняла многие 
важные факты, полученные 
эмпирическим путём: напри-
мер, почему основные про-
мышленные объёмы неф-
ти и газа сконцентрирова-
ны в немногочисленных ги-
гантских месторождениях, 
а  также - почему отсутствует 
чёт кая связь между запаса-
ми и составом органическо-
го вещества в осадочных по-
родах и составом и объёмами 
содержащихся в них нефтей. 
Чтобы объяснить образова-
ние месторождения в рамках 
биологической концепции, 
приходится предполагать, 
что углеводороды перетекли 
в горизонтальном направле-
нии иногда на сотни километ-
ров. Конечно, такие „перето-
ки“ не очень правдоподоб-
ны, да и следов перемеще-
ния найти не удаётся. Но са-
мое главное, непонятно, как 
из малоэнергоёмких органи-
ческих остатков образуются 
высокоэнергоёмкие молеку-
лы нефти. Сторонники био-
генной модели утверждают, 
что такое превращение мог-
ло произойти за геологичес-
кое время под влиянием теп-
ловой и механической энер-
гии недр Земли. Но весь цикл 
такого превращения смоде-
лировать по сей день никто 
не сумел — ни теоретически, 
ни экспериментально.

Сложилась патовая си-
туация. После двух с поло-
виной веков активного изу-
чения проблемы, накопле-
ния огромного объёма фак-
тической информации ни од-
на из „партий“ не только 
не смогла переубедить сво-
их оппонентов, но и не смогла 
ответить на некоторые важ-

ные вопросы. А ведь эти воп-
росы — ключевые для разра-
ботки и поиска месторожде-
ний нефти и газа. В резуль-
тате нефтяники-поисковики 
сегодня опираются больше 
на опыт, местную специфику 
и интуицию, чем на научную 
теорию.

В XXI веке источник и про-
цесс образования нефти вы-
зывают ещё более живой ин-
терес, поскольку нефть (по 
крайней мере, в рамках клас-
сической биогенной моде-
ли), неумолимо заканчивает-
ся. Эту проблему активно об-
суждают на специальных кон-
ференциях. Однако насколь-
ко далеки противники друг 
от друга, понятно из назва-
ний статей в научных журна-
лах. Так, в 2001 году группа 
известных российских учёных 
опубликовала статью „Тор-
жество органической (оса-
дочно-миграционной) теории 
нефтеобразования к концу 
XX века“, и в том же году в ав-
торитетном англоязычном из-
дании вышла статья „Забу-
дем о биогенном происхож-
дении нефти“. Между этими 
крайними точками зрения су-
ществует множество проме-
жуточных. Вот природа зада-
ла загадку!

Коль скоро проводятся 
конференции и публикуются 
статьи, значит, у противников 
появляются новые аргумен-
ты. Некоторые факты, рань-
ше считавшиеся доказатель-
ствами биогенной концеп-
ции, получили в последние 
годы и другое объяснение. 
Например, учёные выясни-
ли, что оптическая активность 
встречается и в небиологи-
ческой материи: её обнару-
жили в веществе некоторых 
метеоритов и теоретичес-
ки показали, что она может 
встречаться у углеводоро-
дов, полученных абиогенным 
син  тезом при высоких темпе-
ратурах и давлениях.

Один из самых неоспори-
мых аргументов — биомар-
кёры в нефти, которые при-
писывали остаткам биологи-
ческого вещества. Этот факт 
и раньше объясняли по-ино-
му — маркёры могли быть за-
несены из осадочных пород, 
содержащих органику. Но это 
традиционное возражение, 
а есть и новые. Так, учёные 
обнаружили, что в глубоких 
горизонтах земной коры уг-
леводороды перерабатыва-
ются бактериями, и именно 
поэтому в них находят био-
маркёры.

Гипотезу нисходящей миг-
рации нефти с земной повер-
хности и внезапного обра-
зования залежей предложил 
американский ученый рос-
сийского происхождения Им-
мануэл Великовский. Соглас-
но его гипотезе, источником 
накопления углеволодородов 
на Земле являются хвосты ко-
мет, которые преимуществен-
но состоят из углерода и во-
дорода. В космосе эта смесь 
стабильна, а при попадании 
в атмосферу воспламеняет-
ся. Если газообразный угле-
род и водород окажутся в ат-
мосфере в больших количес-
твах, часть их избежит сго-
рания и превратится в жид-
кое топливо. В книге «Миры 
в столкновении», Великовс-

кий приводит свидетельства 
разных народов о выпадении 
на поверхность Земли жидко-
го текущего вещества и огня. 
В священной книге майя за-
печатлена гибель обитателей 
древней Мексики от падав-
ших с неба потоков битума. В 
древнеегипетских папирусах 
описываются пролившиеся 
вместе с камнями потоки го-
рячей нефти. Египет был поч-
ти полностью истреблен ог-
нем. От воды тот огонь разго-
рался еще сильнее. Предания 
об огненном дожде  Великов-
ский обнаруживает среди на-
родов Малайского архипела-
га, у западносибирских во-
гулов (манси), в Вавилоне 
(Ирак). Сегодня все эти реги-
оны обладают огромными за-
пасами нефти. 

Г.Хэнкок в книге «Следы 
богов» приводит свидетель-
ства индейцев из западных 
нагорий Гватемалы «о пото-
ке горящей смолы», который, 
как они говорят, был одним 
из инструментов уничтожения 
мира. А в Гран-Чако (Арген-
тина) индейцы рассказывали 
о «черной туче, которая при-
шла с юга во время наводне-
ния и закрыла небо. Сверкали 
молнии, гремел гром, но кап-
ли, что упали сверху, походи-
ли не на дождь, а на огонь.. ». 

В различных частях земно-
го шара обнаруживаются кот-
ловины с залитыми битумом 
останками животных. Широко 
известны озера вязкого при-
родного битума Ла-Бреа око-
ло Лос-Анжелеса. В них на-
шли останки мамонтов, мас-
тодонтов, не менее 700 саб-
лезубых тигров, бизонов, 
лошадей, верблюдов, гига-
нтских ленивцев, уток, гусей. 
Они изломаны, смяты, дефор-
мированы, смешаны в одно-
родную массу и свидетельст-
вуют о внезапной и ужасной 
массовой гибели животных. 
Г.Хэнкок пишет об аналогич-
ных находках плейстоцено-
вых птиц и млекопитающих в 
двух других месторождениях 
асфальта в Калифорнии (Кар-
пинтерия и Мак-Киттрик).

Ю.Н. Голубчиков считает, 
что косвенно подтверждает 
гипотезу Великовского при-
сутствие нефти  в кимберли-
товых трубках, где она содер-
жится в трещинах. Объемы ее 
незначительны, но главное, 
что в кимберлитах и окрест-
ностях нет никаких других ис-
точников нефти или нефте-
носных пород. Некоторыми 
исследователями кимберли-
товые трубки рассматрива-
ются как кольцевые астробле-
мы, возникшие под действи-
ем ударов космических тел. 

В последнее время появи-
лось также другое объясне-
ние относительных концент-
раций изотопного соста-
ва углеводородов. Есть но-
вые данные, которые логично 
вписались в теорию глубин-
ного круговорота вещества 
земной коры. Действитель-
но, вещество, совершившее 
путешествие из земной коры 
в мантию и обратно, по свое-
му изотопному составу близ-

ко к приповерхностному, 
но по источнику поступления 
уже сугубо мантийное. 

В 2004 г. Генри Скотт и его 
коллеги из университета Ин-
дианы доказали, что в земной 
мантии могут идти процес-
сы небиологического синте-
за метана. Ранее эта гипоте-
за уже выдвигалась, но сих 
пор все доказательства были 
спорными. Американские фи-
зики провели необычный экс-
перимент - сжали до 110 ты-
сяч атмосфер и нагрели до 
1,5 тысяч градусов Кельвина 
смесь из воды, оксида желе-
за (II) и кальцита. Они получи-
ли метан, оставшийся устой-
чивым и при таких условиях. А 
это говорит о потенциальной 
возможности образования 
больших запасов этого газа 
в земной мантии на глубинах 
100-300 километров. Только 
пока неясно, как добираться 
до ценного сырья, скрытого 
на такой глубине. Скважины, 
которые научились бурить, 
- в десятки раз мельче. Есть 
лишь надежда, что некоторое 
количество глубинного мета-
на может подниматься выше - 
по разломам - и накапливать-
ся на более-менее доступных 
глубинах в естественных кар-
манах-ловушках. Их и нужно 
искать. 

Полученные эксперимен-
тальные результаты впер-
вые убедительно подтвер-
дили возможность абиоген-
ного синтеза углеводородов 
в глубинных условиях верх-
ней мантии Земли (кстати, 
подобную работу по модели-
рованию абиогенного синте-
за в лабораторных условиях 
проводили и российские уче-
ные – сотрудники Российско-
го университета нефти и газа 
им. И.М. Губкина. Они синте-
зировали из неорганических 
веществ в условиях, близких 
к условиям верхней мантии 
Земли, смесь углеводородов, 
– алканов, алкенов и аренов 
- являющихся компонентами 
природной нефти, с числом 
атомов углерода от 1 до 11). 

Полученные эксперимен-
тальные и теоретические ре-
зультаты превращают кон-
цепцию абиогенного глубин-
ного генезиса углеводоро-
дов в физическую теорию, 
основанную на современных 
представлениях термодина-
мики, физической химии и эк-
спериментальной физики. 

Будет ли на этом завершен 
почти трехсотлетний спор – 
сказать трудно. Скорее все-
го, как считают специалис-
ты,  намечается сближение 
су  ществующих концепций, 
возможна их одновременная  
или взаимодополняющая раз-
работка. Предполагается, что 
в разных условиях и в раз-
ных масштабах происходит  
как биогенное, так и абиоген-
ное нефтеобразование. Ра бо-
тает общий принцип: в при-
роде реализуется всё, что 
не запрещено основными фи-
зическими законами. 

А.Ф. Дресвянников, 
д.х.н., профессор

Об одном старинном споре
Примечательно, что, несмотря на большое экономи-

ческое значение и огромный объём тщательно проведён-
ных исследований, в вопросе происхождения нефти 
остаётся больше неясностей, чем для любого другого 
широко распространённого природного вещества.

Г. Д. Гедберг, президент американского
ге ологического общества

В мире науки
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Из двухсот пятидесяти пер-
вокурсников, прошедших не-
давно творческий кастинг, 
девяносто семь были призна-
ны самыми талантливыми. 
Кастинг среди студентов-пер-
вокурсников КГТУ проходил в 
этом году впервые. Выявил он 
наиболее одаренных ребят с 
музыкальными, танцевальны-
ми  и актерскими способнос-
тями.

Началось всё уже 1 сентября, 
когда первокурсники прошли ан-
кетирование, по итогам которого 
и были приглашены на кастинг в 
актовый зал «Д» корпуса. Участ-
ники кастинга в музыкальном на-
правлении должны были что-либо 
спеть или сыграть на  музыкаль-
ном инструменте. Интересно, 
что в этом году среди первокур-
сников обнаружилось много та-
лантливых певцов-юношей. Тан-
цорам же давалась возможность 
показать себя в течение лишь 
тридцати секунд.  А участники со-
ревнования в театральном и ори-
гинальном жанрах должны были, 
выбрав себе пару,  разыграть 
предложенную организаторами 
ситуацию.   

Проводила кастинг культурно-
досуговая студия вуза, педагоги 
которой будут в дальнейшем за-
ниматься с талантливыми  перво-
курсниками.  

По итогам кастинга не только 
пополнятся известные творчес-
кие коллективы вуза, но и будут 
созданы новые. Кроме этого, од-
ной из целей кастинга стала орга-
низация в вузе школы эстетичес-
кого воспитания.     

На международном шах-
матном турнире Vladimir 
OPEN-2009, проходившем 
с 19 по 28 августа во Влади-
мире, студенты-шахматис-
ты нашего вуза  показали 
прекрасные результаты.  

Среди женщин первой 

стала студентка 4 курса 
ФУЭП, кандидат в мастера 
спорта Анастасия Черно-
ва. Она завоевала четыре с 
половиной очка. Среди ее 
соперниц (по «швейцарс-
кой системе») были один 
международный гроссмей-

стер, два между-
народных мастера, 
три мастера ФИДЕ, 
жен ский мастер 
ФИДЕ. Всего же 
среди 49 участни-
ков турнира из за-
рубежья и России 
было 8 гроссмейс-
теров и  20 масте-
ров спорта. 

Другой наш мас-
тер – студент-пер-
вокурсник ФСГТ 
Иван Герасимов 
– поднял свой рей-
тинг на 20 пунктов 

и сделал еще один  шаг к 
цели – получению звания 
международного мастера. 
Иван попал в гущу шахмат-
ной элиты -  ему выпало иг-
рать с тремя международ-
ными гроссмейстерами и  
четырьмя мастерами. В ре-
зультате он завоевал пять с 
половиной очков. 

Таким образом, наши ре-
бята на этом международ-
ном турнире выполнили ряд 
норм международного мас-
тера и значительно продви-
нулись по пути  достижения 
этого высокого звания. 
Необходимо отметить, что 
согласно так называемому  
фаворит-рейтингу влади-
мирский турнир имеет вы-
сокий показатель  - 2595. 

Об особенностях про-
шедшего турнира мы поп-
росили рассказать Льва 
Алексеевича Беляева, ко-
торый многие годы руко-
водит шахматной секцией 
спортклуба нашего уни-
верситета. 

– К  каждому турниру 
мы готовимся долго и тща-
тельно. Перед участником 
любого соревнования сто-
ит определенная цель, и 
одна из главных задач мо-
лодого шахматиста – про-
движение в выполнении 
мастерской программы, 
повышение своей квали-
фикации, поднятие инди-
видуального рейтинга. 

В этом смысле ежегод-
ный открытый шахматный 
турнир во Владимире, 
имеющий международный 
статус и высокий фаво-
рит-рейтинг, был важен 

для наших ребят. На такие 
турниры мы как раз и ста-
раемся направлять «расту-
щих» шахматистов. Однако 
в этом году туда приехало 
не так много иностранцев, 
как, например, в прошлом. 
Поэтому партии, сыгран-
ные Анастасией и Иваном, 
были очень  хороши, ребя-
та сыг рали просто здоро-
во. Но в выполнении своей 
мастерской программы они 
не сумели сильно продви-
нуться, поскольку сыграть 
тридцать положенных пар-
тий с иностранцами им не 
довелось – так пал жребий. 

В наступившем учебном 
году шахматный секция 
спортклуба КГТУ продолжа-
ет свою работу. В сентябре 
проходили мастер-классы 
шахматистов, уже принимав-
ших участие в больших тур-
нирах: по итогам междуна-
родного турнира «Кубок 
Вол ги-2009  - его победи-
тель, международный мас-
тер С.Родченков, по итогам 
чемпионата РТ-2009 - мас-
тер О.Лянгузов, кандидты 
в мастера спорта А.Галиев, 
А.Малыгин, А.Яруллина, 
пер   во разрядни цы Л.Ва ли -
уллина, Э.Ха матова, О.Ами-
рь    ян. 

А 25 сентября состоялся 
командный турнир в зачёт 
«Дня первокурсника» один-
надцати факультетов  КГТУ.

Занятия  секции, пла-
новые турниры проходят 
обычно в аудитории М-26, 
по вторникам и четвергам. 
Следите за объявлениями!

Новые победы наших  шахматистов Новые победы наших  шахматистов 

В рамках существую-
щего сотрудничества наш 
университет заключил с 
Акционерным коммерчес-
ким Банком «Спурт» согла-
шение о намерениях.  Его 
предметом   являются сов-
местные действия по кре-
дитованию сотрудников  
ву за  на  потребительские 
цели  на  льготных услови-
ях. 

О том, какие преимущес-
тва при кредитовании будут 
иметь наши сотрудники, мы 
попросили рассказать на-
чальника управления рознич-
ного бизнеса АКБ “Спурт” 
(ОАО) Михаила Романова.

-  В то время, как большинст-
во банков сегодня кредитует 
население на потребитель-
ские цели под достаточно вы-
сокие проценты (от 26 % го-
довых и выше), «Спурт»-банк 
предлагает сотрудникам 
КГТУ льготные (специаль-
ные) условия кредитования 
по программе «Партнер+». В 
первую очередь, это низкая 
процентная ставка – всего 
20% годовых, отсутствие ка-
ких-либо комиссий и скрытых 
платежей, штрафных санк-
ций за досрочное погашение. 
Его, кстати, можно произвес-
ти в любой сумме и в любое 
время. 

- Максимальный срок кре-
дита?

- До 4 лет. 
- Каковы условия обеспе-

чения возврата кредита для 
банка? 

- Если сотруднику универ-
ситета нужна сумма до 70 тыс.
рублей, Банк может выдать 

кредит без залога и поручи-
тельства. При сумме от 70 до 
200 тысяч рублей необходимо 
привлечение одного поручи-
теля, либо кредит может быть 
выдан под залог автомобиля 
или иного имущества, в том 
числе недвижимости. Один 
поручитель обеспечивает 200 
тысяч рублей,  предельная же 
сумма кредита, выдаваемая 
только под поручительство 
физических лиц, - 400 000 
рублей (необходимо не ме-
нее двух поручителей).

- Каков максимальный раз-
мер кредита?

 - Три миллиона рублей. И 
нужно отметить, что сумма 
кредита ограничивается лишь 
стоимостью предоставленно-
го обеспечения и допустимой 
финансовой нагрузкой на За-
емщика и его семью, то есть 
уровнем чистого дохода се-
мьи за вычетом прожиточных 
минимумов и уже имеющихся 
обязательств по иным плате-
жам. 

-  Какие необходимо соб-
рать документы при оформ-
лении кредита, и сколько эта 
процедура займет времени?

-  Сроки выдачи кредита 
по этой программе мы пос-
тарались сделать максималь-
но  короткими – три-пять ра-
бочих дней. Разумеется, это 
возможно при наличии у за-
емщика  всех стандартных 
документов:  заявления уста-
новленного образца, анкеты, 
паспорта заявителя (поручи-
теля) и его супруга/супруги, 
свидетельства (ИНН) о пос-
тановке на учет в налоговом 
органе заявителя (поручите-

ля) и его супруга/супруги (ко-
пия)  - при необходимости. 
Нужна будет и справка с мес-
та работы супруга/супруги 
заемщика и поручителя,  если 
рассматривается совокуп-
ный доход семьи, о доходах 
и ежемесячных удержаниях,  
– так называемая форма 2-
НДФЛ, или по форме банка, 
заверенная работодателем в 
случае, если супруга заемщи-
ка и/или поручитель работает 
не в КГТУ.

- Есть ли ограничения в вы-
даче кредита?

- Существует ограничение 
по возрасту:  от 21 до 59 лет 
для мужчин и до 54 лет - для 
женщин. Кредит мы выдаем 
сотрудникам, проработав-
шим в вузе не менее полуго-
да. Для этого к стандартному 
перечню документов добав-
ляется «уведомление-согла-
сование», заполненное по 
ус тановленной форме и подт-
вержденное администраци-
ей КГТУ. Нужна также посто-
янная регистрация в Татарс-
тане или Марий Эл.  

- Приведите, пожалуйста, 
примерные расчеты выплат 
по этому кредиту.

- Например,  вы хотите взять 
кредит в размере  70 000 руб-
лей на два года, при этом вы 
одиноки и не имеете ижди-
венцев. В этом случае залога 
или поручительства не требу-
ется, размер вашего чистого 
дохода должен составлять не 
менее 9 000 рублей. В этом 
случае размер ежемесячного 
платежа не превысит  4 105  
рублей. 

В случае с одиноким заем-

щиком потребуется его 
страхование от смерти 
и потери трудоспособ-
ности «по любой причи-
не» на сумму кредита, 
увеличенную на 10%, 
что составит  от 462 до 770 
рублей в год, в зависимос-
ти от тарифов страховщика 
и возраста Заемщика. Таким 
образом, затраты на обслу-
живание кредита составят за 
два года 14 872  рублей. Дру-
гих платежей, комиссий или 
расходов нет. 

Кстати, те сотрудники, ко-
торые получают  зарплату на 
пластиковые карточки  наше-
го банка, могут осуществлять 
ежемесячные платежи по по-
гашению кредита прямо со 
своей  карточки через любой 
банкомат нашего Банка круг-
лосуточно. 

- Что еще интересного мо-
жет предложить ваш банк для 
наших сотрудников?

- Мы постоянно увеличи-
ваем количество полезных 
услуг. Назову самые попу-
лярные и востребованные. 
Во–первых, это возможность 
БЕСПЛАТНО оплачивать ком-
мунальные услуги: связь, ка-
бельное телевидение, ин-
тернет, водо- газо- и элект-
роснабжение. Все перечис-
ленные платежи взимаются  
в кассах банка в режиме «в 
одно окно» – без очередей и  
каких-либо комиссий. 

- Какие ещё возможности 
есть у тех сотрудников, ко-
торые получают зарплату на 
ваши карточки? 

 -  Это возможность осу-
ществлять платежи за сото-

вую связь, кабельное телеви-
дение и Интернет (провайде-
ров ТВТ, Дом-ру, Диван-ТV), 
погашать кредиты, осущест-
влять переводы на другую 
карту Спурт Банка (давать 
«взаймы» родственнику или 
другу), мгновенного попол-
нять счет на карте через круг-
лосуточные банкоматы. 

- В-третьих, мы предлага-
ем широкий выбор вкладов 
с высокими процентными 
ставками: до 18% годовых 
в рублях и до 10% в валюте. 
Причем новая линейка на-
ших вкладов предоставляет 
возможность  пополнять их  в 
любой момент,  осуществлять 
постоянный доступ к сбере-
жениям – снимать проценты 
или часть вклада. 

- В-четвертых, наш банк 
активно кредитует население 
на приобретение жилья по 
стандартам АИЖК – на сроки 
до 27 лет и под ставки от 12% 
годовых. И конечно, наш банк 
осуществляет другие виды 
платежей, электронные пе-
реводы денег, валютно-об-
менные операции. 

 - Думается, все эти услуги 
будут востребованы нашими 
сотрудниками, тем более что 
офисы банка и банкоматы на-
ходятся в непосредственной 
близости от основных корпу-
сов  университета. 

Полку талантов 
прибыло

Льготный кредит для сотрудников: 
                      как его получить

Это нужно знать!
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